

---

SELECCIÓN DE **PRENSA** NACIONAL



24 DE JUNIO DE 2010

---

**REFORMA**

**La Jornada**

■ Coordinación  
de Información  
y Medios ■

■ Se declara “perseguida política” por los hechos en Atenco

## América del Valle solicita asilo en la sede venezolana

- El canciller Nicolás Maduro ofrece consultar el caso a la brevedad
- “Ya no quiero más estar escondida y acosada”, manifiesta la joven
- Trini, su madre, llama al presidente Chávez a no desatender la petición

BLANCHE PETRICH



América del Valle tiene en su contra dos órdenes de aprehensión por secuestro equiparado en agravio de funcionarios del estado de México ■ Foto Víctor Camacho

Diez de los 12 acusados de Atenco, en vías de ser liberados

■ En sesión privada, la Suprema Corte analiza los amparos interpuestos

■ Reticencia de ministros para excarcelar a los dos líderes del FPDT

■ “¿Se criminaliza la protesta social!”, el grito frente el máximo tribunal

JESÚS ARANDA Y VÍCTOR BALLINAS ■ 3 y 4

### opinión

Justicia para Atenco

LUIS VILLORO

4

Investigarán presunto uso electoral de fondos de Sedeso

■ Acuerda la Comisión Permanente demandar la intervención de la ASF

■ Enorme desvío de recursos hacia candidatos blanquiazules: PRI

ANDREA BECERRIL Y ENRIQUE MÉNDEZ ■ 10

## DESPIDE BARACK OBAMA A GENERAL REBELDE



Luego de una reunión de 20 minutos con Stanley McChrystal, comandante de las fuerzas estadounidenses y de la OTAN en Afganistán, el presidente aceptó “la renuncia” del militar y nombró al general David Petraeus (a su espalda) en su remplazo. Así concluyó el episodio que se desató por una entrevista, que será publicada esta semana en la revista *Rolling Stone*, en la que McChrystal y sus asesores hacen comentarios despectivos del mandatario y su equipo de seguridad nacional. El conflicto develó las hondas diferencias sobre la estrategia bélica en la nación asiática ■ Foto Ap

DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

■ 28

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

Divide a consejeros si el IFE debe acatar una orden judicial

## **Retienen \$13.1 millones al PRD por deuda pactada por Robles**

El sol azteca impugnará la decisión ante el tribunal electoral

ALONSO URRUTIA  
Periódico La Jornada  
Jueves 24 de junio de 2010, p. 11

El Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) decidió acatar una orden judicial y retener 13.1 millones de pesos de las prerrogativas mensuales del PRD, para liquidar las deudas de este partido con Universo Flexo – empresa ligada a Carlos Ahumada– desde hace cinco años. Varios consejeros argumentaron que en este caso el IFE carece de facultades para retener prerrogativas al PRD, pero el Consejo General decidió acatar la orden judicial.

El PRD anunció que presentará una impugnación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Durante la sesión, el PRD fue multado con 2 millones 168 mil pesos por una queja presentada en su contra por haber obtenido ingresos por un monto similar de personas no identificadas. El Consejo General del IFE también aprobó sancionar al PAN con 127 mil pesos, por la publicación de un desplegado de diputados federales panistas durante el proceso electoral de 2009. El litigio entre PRD y Universo Flexo data de la gestión de Rosario Robles como presidenta de ese partido, cuando se firmó un contrato para suministros diversos. La deuda nunca fue reconocida por las dirigencias perredistas posteriores y en 2005 el caso llegó a tribunales.

En días recientes un juez emitió un fallo y ordenó al IFE retener la cantidad mencionada para asegurar el pago de la deuda. El caso ya había sido impugnado por el PRD, que cuestionó la decisión que en su momento adoptó la secretaria ejecutiva del IFE para retener las prerrogativas; el TEPJF lo analizó y regresó el expediente. Ayer, la decisión del IFE fue respaldada por seis consejeros, entre ellos Virgilio Andrade, Macarita Elizondo y Marco Antonio Gómez Alcántar, quienes argumentaron que era imposible eludir una orden judicial.

Gómez Alcántar señaló que el IFE está obligado a acatar las sentencias que han causado estado y en este caso se determinó el pago de la deuda. Negó que la decisión pudiera tener efectos negativos en la equidad, ya que ésta se rompería si el PRD no pagara su adeudo.

Marco Antonio Baños cuestionó los alcances de la decisión del IFE, ya que que la resolución del TEPJF no era acatar el fallo del juez y retener las prerrogativas, sino pronunciarse sobre la constitucionalidad de la medida.

Alfredo Figueroa y Arturo Sánchez consideraron un despropósito la sentencia, pues aunque el PRD debe pagar, no es procedente la vía ordenada al IFE por una instancia judicial.

Los perredistas Rafael Hernández y Pablo Gómez cuestionaron la decisión, porque se trata de un asunto mercantil, aún no resuelto en definitiva, que no puede derivar en una orden judicial para que el IFE la acatara sin tener facultades para ello. Explicaron que la retención de prerrogativas sólo procede cuando se trata de multas impuestas por la autoridad electoral.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Casi 15 mil bajas en el padrón de Chihuahua**

RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 34

Ciudad Juárez, Chih. Cerca de 15 mil personas han causado baja del padrón electoral de Chihuahua por muertes, aprehensiones y migración, entre otros motivos, dio a conocer Fernando Herrera, presidente del consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE). Agregó que de dos millones 612 mil 600 ciudadanos inscritos, un millón 970 mil 961 (casi 76 por ciento) nacieron en el estado, mientras 641 mil 659 provienen de otros estados. Agregó que el martes se reunió con representantes de partidos políticos, así como con autoridades del IEE y del Instituto Federal Electoral.

De la mayor importancia, contar con toda la información: Rosas

## **Piden cuentas al IEDF sobre organización de las vecinales**

Necesario, difundir ampliamente la elección: presidente del TEDF

RAÚL LLANOS, ROCÍO GONZÁLEZ Y ÁNGEL BOLAÑOS

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 38

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) pidió ayer cuentas al Instituto Electoral local (IEDF) del proceso para organizar las elecciones vecinales que se realizarán en octubre próximo en la ciudad de México. Mediante un oficio dirigido a la titular de ese organismo, Beatriz Claudia Zavala, la presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la ALDF, Lizbeth Rosas, detalló que es de la mayor importancia para los diputados locales contar con todos los datos relacionados con el avance, ruta crítica, acuerdos, cartografía y demás aspectos relativos a dichas votaciones, en las que los capitalinos elegirán a sus representantes vecinales. De ahí que la legisladora del Partido de la Revolución Democrática pide al IEDF que envíe a la comisión que preside un informe detallado acerca de los puntos mencionados para que puedan analizarlos y, posteriormente, agendar una reunión entre los integrantes de la Comisión de Participación Ciudadana y los consejeros electorales.

Aun cuando la diputada Lizbeth Rosas no fija un plazo para recibir los mencionados datos sobre los comicios vecinales, sí solicita a la consejera presidenta del Instituto Electoral que eso pudiera ser a la brevedad posible. Esta semana, la legisladora denunció públicamente que Emiliano Aguilar, diputado del Partido Revolucionario Institucional, estaría utilizando a su favor material electoral, como es la cartografía del IEDF. Sobre el tema, el presidente del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), Adolfo Riva Palacio, dijo que solicitarán a la Secretaría de Finanzas una ampliación presupuestal de 15 millones de pesos para la etapa procesal de la elección vecinal y la difusión, que por ley es una responsabilidad compartida con el Gobierno del Distrito Federal, la ALDF y el IEDF.

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

En entrevista, destacó la necesidad de difundir ampliamente la elección y la Ley de Participación Ciudadana, resaltando el hecho de que se integrarán órganos de representación vecinal que tendrán contacto permanente con el gobierno delegacional, por medio de los cuales se decidirá el uso de un porcentaje de su presupuesto, que va de uno a 3 por ciento. Refirió que en anteriores procesos la participación ha sido muy baja: 9 por ciento en la elección de comités vecinales de 1999 y 4 en el plebiscito sobre la construcción del segundo nivel del Periférico, en 2002. Recientemente, la titular del IEDF manifestó también la necesidad de que este organismo autónomo contara con recursos adicionales para llevar a cabo las elecciones vecinales.

Debe existir una queja contra el mandatario veracruzano: Valdés

## Sin denuncia, el IFE no puede intervenir

ALONSO URRUTIA

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 7

El presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés, reconoció que ese organismo carece de facultades para iniciar un procedimiento de oficio en contra del gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, por presuntas irregularidades en el manejo de recursos públicos para financiar a su partido. Sólo se investigará si existe una queja, precisó.

En ese contexto, el Partido de la Revolución Democrática ya presentó un recurso contra el PRI, a fin de que se investigue el financiamiento ilícito que recibe ese partido de parte de gobiernos estatales. Paralelamente, el *tricolor* promovió otra queja en contra del dirigente nacional del PAN, César Nava, a quien responsabiliza de la presunta difusión ilegal de grabaciones donde se involucra a Herrera. En su recurso, los priistas solicitan al IFE que indague el vínculo del panista con la distribución de grabaciones y, en su caso, se dé vista al Ministerio Público Federal.

Consejeros electorales se reunirán el próximo martes con los dirigentes de PAN, PRD, PT y Convergencia, a fin de escuchar sus demandas de que el instituto aplique todas sus atribuciones para garantizar la legalidad de las contiendas locales. El organismo electoral, dijo el representante del PRD, Rafael Hernández, tiene la atribución de intervenir en los procesos locales y adelantó que se pretende una mayor vigilancia en los comicios de Veracruz, Oaxaca, Durango, Puebla y Sinaloa, donde hay injerencia gubernamental.

Al respecto, Valdés mencionó que la reforma electoral faculta al Instituto Federal Electoral para participar en la organización de comicios locales cuando no hayan empezado, por lo que descartó cualquier intervención en los procesos en marcha. De igual forma, descartó que el instituto pudiera auspiciar una denuncia penal por algunas de las irregularidades denunciadas, la cual puede ser interpuesta por cualquier ciudadano.

Valdés atribuyó esta imposibilidad al insuficiente marco legal para regular el artículo 134 constitucional. Asimismo, informó que del análisis jurídico de las posibles violaciones en las que habría incurrido Herrera, se desprende que en su caso correspondería a las autoridades electorales locales examinar las presuntas irregularidades.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Contrataque *blanquiazul***

ANDREA BECERRIL Y ENRIQUE MÉNDEZ

Periódico La Jornada  
Jueves 24 de junio de 2010, p. 5

Ante el amago del PRI de presentar una demanda de juicio político en contra del titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Juan Molinar Horcasitas, por su responsabilidad en el caso de la guardería ABC, el senador panista Gustavo Madero anunció que hoy presentará una solicitud similar a fin de que la Cámara de Diputados enjuicie al gobernador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán.

Madero pretendía presentar la solicitud ante la Permanente, pero el *tricolor* se opuso al argumentar que no es el procedimiento correcto, por lo que el coordinador de los senadores del PAN deberá acudir hoy a San Lázaro a dejar su solicitud.

El legislador de Acción Nacional rechazó que se trate de una respuesta al PRI; dijo que quien sí realiza maniobras distractoras es el propio Revolucionario Institucional, ya que la solicitud de enjuiciar a Molinar no tiene posibilidad de prosperar jurídicamente, porque no atiende los plazos, además de que la Suprema Corte emitió un fallo en sentido contrario a lo que proponen los priístas.

En cambio, recalcó, el juicio político contra Herrera sí procede porque incurrió en delitos electorales, y si no prospera es porque la mayoría del PRI en la Cámara de Diputados solapa actuaciones como la de él y otros gobernadores.

Por separado, el diputado priísta Jorge Carlos Ramírez Marín dijo que el Partido Revolucionario Institucional no busca presionar ni distraer la atención del caso Herrera, sino que se juzgue a Molinar Horcasitas, luego de que el ministro de la Suprema Corte Arturo Zaldívar determinó que sí tuvo responsabilidad en la tragedia de la guardería ABC.

El legislador recalcó que la discusión sobre el espionaje telefónico a gobernadores es un asunto local y el de Molinar Horcasitas tiene alcance nacional.

En igual sentido, el coordinador de los senadores priístas, Manlio Fabio Beltrones, comentó que la cuestión de fondo es que los padres de los 49 niños que murieron debido a negligencia, no queden con el sabor de boca de que existió impunidad.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## Hay omisión de la PGR: Peña Nieto

ISRAEL DÁVILA

Corresponsal

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 7

Toluca, Méx., 23 de junio. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, acusó de omisión a la Procuraduría General de la República (PGR) por no iniciar una investigación para dar con los responsables del espionaje telefónico en contra de mandatarios estatales priístas.

Peña Nieto dijo que pese al deslinde de la Secretaría de Gobernación, él aún sospecha que los aparatos de inteligencia del Estado están siendo utilizados por el partido en el gobierno (federal), para tratar de desacreditar a los *tricolores* en esta época electoral, con miras a los comicios.

Entrevistado luego de un acto en palacio de gobierno, Enrique Peña Nieto destacó que existe total impunidad en torno al espionaje telefónico a los gobernadores priístas. Señaló que esta práctica de intervenir y difundir conversaciones privadas es algo ilegal, y a pesar de ello hay total impunidad, porque a la fecha la PGR no se ha pronunciado al respecto.

Agregó: Me llama la atención el nivel de impunidad que sobre esta exhibición de llamadas privadas se tenga, porque la Procuraduría General de la República no ha tenido ninguna posición sobre el tema; es ilegal exhibir y bueno, parece ser que aquí no pasa nada, que no hay alguien que haga algo, que no hay institución alguna que se ocupe del tema, dijo.

No obstante, el mandatario mexiquense se rehusó a emitir comentario alguno sobre el contenido de las grabaciones difundidas, donde se escucha que los gobernadores Ulises Ruiz, de Oaxaca, y Fidel Herrera, de Veracruz, apoyan abiertamente a los abanderados priístas a las gubernaturas de esos estados, contraviniendo la ley electoral.

Ese es otro tema que no me corresponde. Creo que existen instituciones encargadas para eso y se deben presentar las denuncias, si así se considera; por eso yo no hablo del contenido, sino de la ilegalidad de exhibir conversaciones, afirmó.

Peña Nieto también fue interrogado sobre las acusaciones que hizo en su contra el dirigente nacional del PAN, César Nava, quien aseguró el martes que en 2008 se descubrió una red de espionaje político en el estado de México, que el gobernador mexiquense presuntamente financiaba.

Al respecto, el mandatario mexiquense expresó que tales afirmaciones no merecen respuesta, ya que solamente expresan la desesperación que tienen algunos actores políticos, que recurren a acusaciones sin sustento para tratar de desacreditar al adversario en tiempos electorales.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

El que es un delincuente confeso es César Nava, acusa el gobernador de Veracruz

## Deslinda Fidel Herrera a Calderón y a Gómez Mont del espionaje en su contra

CLAUDIA HERRERA BELTRÁN

Enviada

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 7

Veracruz, Ver., 23 de junio. A punto de despedirse del presidente Felipe Calderón tras su visita al estado, el gobernador Fidel Herrera Beltrán deslindó al mandatario y a Gobernación de las acciones de espionaje cometidas en su contra, pero no perdió la oportunidad de insistir en que César Nava, líder del PAN, es un delincuente confeso. Había concluido una gira en la que privó una especie de armisticio declarativo por parte del secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont; la dirigente del PRI, Beatriz Paredes, y el gobernador veracruzano, quienes esgrimieron las celebraciones del bicentenario para no opinar sobre el diferendo que provocó la revelación de las conversaciones. Justo al final de la gira y pese a que antes había expresado sospechas sobre el papel del Cisen en esta polémica, el gobernador priísta deslindó totalmente a su huésped de las grabaciones utilizadas por el *blanquiazul* para imputarle el uso de recursos públicos en favor del PRI en esta campaña electoral. Yo creo que ni el Presidente ni el secretario de Gobernación tienen que ver con el caso de los espías en conflicto. Por eso, mi demanda va direccionada al señor Nava, que ahora sé que se apellida Vázquez; al señor (Miguel Ángel) Yunes Linares y al señor (Enrique) Cambranis, dirigente estatal del PAN.

Muy temprano, Herrera Beltrán había recibido a Calderón en la base naval del puerto con un apretón de manos y un saludo más emotivo a Gómez Mont, a quien abrazó y dio palmaditas en la espalda. En ese momento, anfitrión e invitados debían abordar el helicóptero que los llevaría a la cubierta del buque *Papaloapan* a presenciar la Regata del Bicentenario 2010, sin embargo, se retrasaron media hora, porque sostuvieron una reunión fuera de programa sobre los efectos del derrame petrolero en el Golfo de México. Antes de que Calderón arribara al buque *Papaloapan*, Paredes marcó la pauta al negarse a opinar sobre los audioescándalos. Hay que ser elegante en todo, contestó a la prensa y comentó que fue invitada por el secretario de Marina, Mariano Francisco Saynez Mendoza. Mientras Calderón pasaba revista a embarcaciones de Estados Unidos y Latinoamérica, la priísta conversó con Gómez Mont cuando el funcionario fumaba un cigarro y después posó para los fotógrafos al lado de Agustín Carstens, gobernador del Banco de México y ex secretario de Hacienda. Herrera Beltrán también intentó atajar a la prensa al señalar: Hoy no es día de grabaciones ni de juicios políticos. Hoy es día para conmemorar a la patria y a la Independencia.

Similar argumento dio el secretario de Gobernación cuando se le preguntó si ya se habían arreglado las cosas: ¿Qué tan descompuestas estaban?, contestó, para añadir: Todo a su tiempo, hoy es tiempo de celebración. Una vez más, el gobernador y el Presidente viajaron juntos en helicóptero al muelle del puerto y ahí subieron al buque escuela *Cuauhtémoc*, mientras un mariachi les daba la bienvenida. En el grupo de invitados se encontraba la escritora Guadalupe Loaeza, ex candidata a diputada federal por el PRD, quien no subió a la nave durante la ceremonia. De regreso a la base naval, Calderón hizo tiempo y fue cuando el gobernador veracruzano rechazó ante la prensa haber abordado el tema de las grabaciones con el Presidente y señaló que, en todo caso, esperaba ver a Nava para expresarle que no iba a ratificar la denuncia en su contra, pues el delito de espionaje ilegal se persigue de oficio.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

Se quejó de que han sido nueve días de lodo y de una guerra sucia que se complementa hoy con la interposición en el Congreso de un juicio político sucio en contra de mis actos y mis hechos. Pero insistió: estoy limpio y por eso dijo que recibió a Calderón y a su esposa en santa paz. Insistió en que aprovechó para abordar otros temas con el mandatario y bromeó que prefirió no hacerlo por teléfono, porque me lo podían falsificar Nava y Yunes.

No me voy a prestar a circos; dice que discute con gente seria

## Eviel Pérez: nada que debatir con Gabino Cué

Que los demás sigan con *antidoping* y detector de mentiras; yo voy a hacer una campaña limpia y respetuosa, y Oaxaca ya decidió, señala

AGUSTÍN GALO SAMARIO  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Jueves 24 de junio de 2010, p. 32

Oaxaca, Oax., 23 de junio. Eviel Pérez Magaña, candidato de la coalición Por la Transformación de Oaxaca a la gubernatura, integrada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM), rechazó debatir con el abanderado de la alianza Unidos por la Paz y el Progreso, de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia), Gabino Cué Monteagudo, pues no me voy a prestar a circos. Dijo que él debate todos los días “con gente seria. Ya lo señalé: allá que se sigan haciendo el *antidoping*, que sigan con el detector de mentiras, un instrumento para delincuentes. Yo voy a hacer una campaña limpia y respetuosa”.

Afirmó que los audios transmitidos en noticiarios de radio de la ciudad de México y el video en el cual se observa al gobernador Ulises Ruiz pedir votos en favor del PRI en el municipio de Chalcatongo de Hidalgo son un acto de desesperación del gobierno de Felipe Calderón. Rechazó que esas grabaciones afecten su campaña, pues Oaxaca ya decidió; sabe quién tiene propuestas y quién está utilizando estrategias de confrontación que no hacen nada bien. Asimismo, lamentó que el gobierno federal recurra a la estrategia de revelar audios y videos. Hoy se da cuenta de que ha perdido todo, y está permitiendo que estos instrumentos ilegales sean utilizados por su partido (el PAN).

Respecto a la exigencia de la oposición al PRI para que José Luis Echeverría renuncie a la presidencia del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Oaxaca, dijo ser respetuoso de las instituciones y que los consejeros tendrán las definiciones. Antes, Pérez Magaña se reunió con el ex gobernador Heladio Ramírez López, quien le dijo que la esencia del quehacer político es la justicia social para transformar con crecimiento digno a los pueblos de Oaxaca. En respuesta, el candidato priísta reconoció el impulso a la infraestructura durante el sexenio de Ramírez.

Más tarde, en el foro Seguridad pública para un pleno respeto y concordia social, prometió que su administración será rigurosamente respetuosa de los derechos humanos, y privilegiará la búsqueda de acuerdos, pero sin sacrificar el respeto a la ley.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Duarte y Yunes intercambian descalificaciones en Veracruz

ANDRÉS TIMOTEO MORALES, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 32

Jalapa, Ver., 22 de junio. Los candidatos a la gubernatura Javier Duarte de Ochoa, de la coalición formada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Revolucionario Veracruzano (PRV), y Miguel Ángel Yunes Linares, de la alianza que integran los partidos Acción Nacional (PAN) y Nueva Alianza (Panal), intercambiaron descalificaciones en un debate efectuado la noche del martes, el cual se retrasó ante la amenaza de los abanderados de retirarse si no se permitía la entrada a la prensa, como amagaron los organizadores. Yunes Linares acusó a Javier Duarte de usar recursos estatales en su campaña; además, criticó su desempeño como secretario de Finanzas estatal y su relación directa con el actual gobernador, Fidel Herrera Beltrán. Miguel Ángel Yunes retó al priista a someterse a una prueba de polígrafo para responder si desvió recursos públicos a su campaña y si incurrió en actos de corrupción cuando fue titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación estatal. Yunes contrató a un perito del Instituto Latinoamericano de Poligrafía de México, quien esperaba fuera del recinto donde se desarrolló la reunión, convocada por el Instituto Electoral Veracruzano (IEV). Duarte de Ochoa replicó que aceptaría el reto si alguna autoridad realizaba la prueba y ésta no se hacía con métodos amañados, porque a Yunes nadie le confía ni una bolsa con aire.

El candidato panista aceptó acudir a otros peritos, menos con la mafia de las autoridades de Veracruz. Javier Duarte pidió a Yunes Linares que explicara su imposición como abanderado del PAN. Recordó que el ex diputado federal Gerardo Buganza renunció al *blanquiazul* tras la designación del ex director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado. Dante Delgado Rannauro, candidato de la alianza Para Cambiar Veracruz, en la cual participan los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, se unió a Miguel Ángel Yunes para fustigar a Duarte de Ochoa por la bursatilización del impuesto sobre la tenencia y uso de vehículis, que generó una deuda de 40 mil millones de pesos a pagar en los próximos 30 años, y el uso de fondos públicos para las campañas electorales, imputación sustentada en grabaciones de conversaciones telefónicas de Fidel Herrera. El debate comenzó con media hora de retraso porque el IEV ordenó a última hora impedir la entrada a periodistas, lo que desató un jaloneo a la puerta principal del hotel, la cual fue resguardada por agentes de la Secretaría de Seguridad Pública que se liaron a golpes con algunos comunicadores. Luego que Yunes y Delgado amagaron con irse, se permitió el acceso.

## Anarquistas cuestionan comicios en Zacatecas

ALFREDO VALADEZ, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 34

Zacatecas, Zac. ¿A qué candidato vas a seguir manteniendo?, es una de las frases que un grupo de jóvenes anarquistas enarbola en una campaña contra partidos políticos y candidatos, mientras éstos —a sólo 13 días de las elecciones que renovarían gubernatura, Congreso local y ayuntamientos— preparan sus cierres de campaña. Durante las tres semanas recientes, los anarquistas han pegado propaganda en torno a la Universidad Autónoma de Zacatecas, así como en el centro histórico de esta capital. Incluso se han manifestado en la plaza de armas cuatro veces, la más reciente el 17 de junio.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Piden que gobernador de Durango deje cargo**

SAÚL MALDONADO, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 34

Durango, Dgo. Dirigentes del PAN, PRD y Convergencia pidieron al gobernador Ismael Hernández Deras que solicite licencia por dos semanas para que haga campaña libremente en favor de candidatos priistas. Juan Carlos Gutiérrez Fragoso, dirigente del PAN; José Ramón Enríquez, de Convergencia, y el perredista Jaime Ruiz Canaán visitaron al secretario general del Gobierno de Durango, Oliverio Reza Cuéllar, a quien solicitaron que la administración estatal deje de regalar cemento a cambio de votos por el PRI.

## **Riña entre perredistas de Tabasco**

RENÉ ALBERTO LÓPEZ

Corresponsal

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 33

Villahermosa, Tab., 23 de junio. Militantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) procedentes del municipio de Comalcalco golpearon al dirigente estatal del sol azteca, Javier May Rodríguez, a quien acusan de estar hundiendo a ese instituto en Tabasco por su prepotencia y autoritarismo.

Un grupo de perredistas encabezado por el ex diputado local Alipio Ovando Magaña arribó a la sede estatal del PRD para reclamar a May Rodríguez, ex alcalde de Comalcalco, por irregularidades en el proceso de afiliación en esa cabecera municipal.

Los inconformes encararon al dirigente, quien acababa de ofrecer una rueda de prensa, y lo acusaron de afiliar sólo a personas afines a él.

May Rodríguez los enfrentó y comenzó una discusión que fue subiendo de tono hasta que el dirigente propinó un codazo a uno de sus opositores, quien le respondió con un golpe en la cara.

Esto desató un intercambio de insultos, gritos y empujones entre el grupo de inconformes y dirigentes del PRD que salieron en defensa de May Rodríguez, quien acusó al diputado Alipio Ovando Magaña de estar vendido con el gobierno para desestabilizar al sol azteca.

Los manifestantes se plantaron media hora frente a la sede del PRD con pancartas y mantas contra May Rodríguez, y advirtieron que continuarán sus protestas.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

Salinas los encabeza; son los multimillonarios que aparecen en la revista *Forbes*, señala

## Integran la mafia 16 hombres de negocios, 11 políticos y tres tecnócratas: AMLO

JUAN CARLOS GARCÍA PARTIDA  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Jueves 24 de junio de 2010, p. 13

Guadalajara, Jal., 23 de junio. Andrés Manuel López Obrador presentó su novena obra editorial, *La mafia que se adueñó de México... y el 2012*, en el auditorio Salvador Allende de la Universidad de Guadalajara (UdeG), en un acto en que puso nombre a cada uno de los 30 personajes que, a su juicio, componen la oligarquía que domina y saquea al país.

Señaló sus características, los negocios hechos al amparo del poder federal y las maneras en que tienden una red para perpetuar sus privilegios después de las elecciones de 2012, todo bajo la coordinación de Carlos Salinas.

“Pero los millones de mexicanos que luchamos para impedir que estos bandidos continúen en el poder estamos trabajando para lograr el cambio. Esto va más allá. No es el ‘quítate tú porque quiero yo’. No es la ambición del poder y del dinero. Lo que queremos es la transformación del país”, aseveró.

El auditorio de la UdeG fue insuficiente, por lo que se tuvo que abrir un salón adyacente, con pantallas de transmisión simultánea, por lo que lo escucharon al menos 800 personas.

Mientras López Obrador firmaba libros, insistió en que habrá un solo candidato de las izquierdas, que será quien esté mejor posicionado en su momento.

### Homenajes a Allende y Monsiváis

El 2012 va a ser importante, porque el pueblo va a tener que decidir entre dos proyectos, si quiere el mismo camino trillado de siempre, el de la mafia y el poder con sus partidos el PRI y el PAN, o si quiere otro, dijo entre empujones de sus simpatizantes que buscaban el autógrafo, y gritos de apoyo de estudiantes.

Antes de ingresar al auditorio Salvador Allende se detuvo ante una efigie del presidente chileno muerto en 1973, y colocó una ofrenda floral. Ya adentro, se rindió un minuto de aplausos al escritor Carlos Monsiváis, quien, se recordó, el 16 de julio de 2006 pidió públicamente en el Zócalo capitalino el recuento voto por voto y casilla por casilla.

López Obrador señaló como responsables de la tragedia nacional a Carlos Slim, Ricardo Salinas Pliego, Germán Larrea, Alberto Bailleres, Jerónimo Arango, Emilio Azcárraga, Carlos Peralta, entre otros potentados, además de políticos como Diego Fernández de Cevallos, Enrique Peña Nieto, Manlio Fabio Beltrones y Elba Esther Gordillo y tecnócratas como Francisco Gil, Guillermo Ortiz y Pedro Aspe.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

“Son 30 personajes en total, 16 hombres de negocios, 11 políticos y tres tecnócratas, todos encabezados por Carlos Salinas de Gortari. Son los multimillonarios de México, los que aparecen en la revista *Forbes*”, señaló.

Se refirió a la venta de las reservas mineras del país en el sexenio de Salinas, a lo que se dio continuidad con Ernesto Zedillo; al rescate bancario, que aún se paga, y a las políticas privatizadoras de Vicente Fox y de Felipe Calderón, todo con la intención de favorecer a la mafia de la que ellos mismos forman parte.

No es algo que ya pasó, está sucediendo, alertó, al recordar un pasaje de su libro en el que señala que cuesta más de 4 millones de pesos llenar el tanque de combustible del yate de recreo de Carlos Peralta, valuado en 130 millones de dólares.

También abundó respecto a la resistencia que continúa para impedir que en 2012 se favorezca al candidato que impulsa la oligarquía, Enrique Peña Nieto.

“Estamos comprometidos a llevar a cabo una transformación en nuestro país, y hemos estado trabajando con ese propósito. Nos robaron la Presidencia de la República. Pensaron que de ese golpe ya no nos íbamos a levantar. Se han equivocado: ya hay una organización nacional, tenemos comités en todos los municipios de México, 8 mil comités territoriales; estamos distribuyendo un periódico, *Regeneración*, 5 millones de ejemplares casa por casa; no nos han podido destruir, ni van a poder hacerlo.”

El catedrático e investigador de la UNAM Arnaldo Córdova, presentador del libro, consideró que éste es una profunda crítica de esta realidad, que no solamente es la realidad de un desarrollo como se ha dado, sino de un desarrollo que ha sido deficiente, particularmente injusto; un desarrollo que se ha hecho sobre la base de la más salvaje acumulación de riqueza, del despojo sistemático de los bienes de la nación, esos bienes que pertenecen a todos los mexicanos y se han convertido en patrimonio de unos cuantos.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

Corrupción, espionaje y grabaciones, temas en la Comisión Permanente

## **Legisladores convierten Xicoténcatl en estercolero**

Gobernadores y dirigentes partidistas, la comidilla entre oponentes

ENRIQUE MÉNDEZ Y ANDREA BECERRIL

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 5

Los partidos representados en la Comisión Permanente dedicaron más de cuatro horas para lanzarse acusaciones de corrupción, espionaje y amenazas de nuevas grabaciones, como supuestas evidencias del intervencionismo de gobernadores en la elección del próximo 4 de julio.

Ante las críticas de PRD y PAN por la probable injerencia de Ulises Ruiz Ortiz para favorecer a Eviel Pérez Magaña, el diputado Héctor Pablo Ramírez (PRI) reveló en la tribuna del Senado que los líderes de la corriente Nueva Izquierda, del PRD, le pidieron al gobernador de Oaxaca, en un salón privado del Teppan Grill del hotel Nikko, recursos y ayuda para que Jesús Ortega ganara la elección interna del sol azteca.

Según el priísta, en el encuentro estuvieron el propio Ortega, el senador Carlos Navarrete —al que llamó “jefe del *cártel* en el Senado”— y el diputado Guadalupe Acosta Naranjo.

Yo nunca me he reunido con usted y Ulises Ruiz, reviró Acosta. He tenido encuentros privados con diputados y senadores, y soy un hombre que honra esas reuniones, pero nunca me atrevería a pedirle un solo peso a Ulises Ruiz, dijo el perredista.

Retó a Ramírez a someterse al polígrafo y ofreció solicitar licencia si le comprueban la entrevista con el gobernador de Oaxaca. El polígrafo es para los delincuentes, reviró el priísta.

El tono del discurso llevó al diputado Agustín Guerrero (PRD) a comparar la sesión con la película *Gánsters contra charros*, de Juan Orol. Esto es muy surrealista: esos retos de envalentonados de los años cincuenta. Yo les traigo el polígrafo el próximo miércoles, se mofó.

Ayer, por cuarta semana consecutiva, diputados y senadores se enredaron en un agrio intercambio a consecuencia de las elecciones. Esta vez el centro del debate fue la intervención telefónica a Ulises Ruiz y al gobernador de Veracruz, Fidel Herrera.

Al final de una lista de 31 oradores, el senador Fernando Castro Trenti (PRI) exigió al PRD no defender las grabaciones telefónicas. No solapen el espionaje del gobierno federal a todos, incluso a ustedes. Ya han dicho que no tardan en salir grabaciones de Amalia (García, gobernadora perredista de Zacatecas). Cuando el perro es bravo hasta a los de casa muerde, así que pónganse una vacuna, sugirió.

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

La disputa arrancó con una solicitud para fiscalizar a la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) y se avivó con la demanda de Acosta Naranjo de indagar quién espía a Ulises Ruiz y a Fidel Herrera. El priísta Castro Trenti le preguntó desde su escaño si también aprobaría una averiguación penal contra el presidente del PAN, César Nava Vázquez, quien aseguró contar con material adicional de ese tipo. Y en una respuesta que causó hilaridad, Acosta dijo: Que se investigue todo. Si alguien tiene experiencia amarga en videoescándalos es nuestro partido. Para Castro Trenti, el espionaje ilegal con fines políticos parte de una acción concertada por las instituciones del Estado, que lo coloca al nivel de la Gestapo.

El diputado Javier Corral, delegado del PAN en Oaxaca, sostuvo que los priístas pretendían dar lecciones de moral pública, cuando sus gobernadores han sido pillados en una intromisión indebida, ilegal e inmoral. Los facciosos, dijo, son los gobernadores priístas que espían a sus compañeros de partido, y citó el caso del centro de escucha en el estado de México que, sostuvo, instaló el gobernador Enrique Peña Nieto, que incluyó al respetable senador Manlio Fabio Beltrones; yo creo que lo andaba espionando porque lo ve como un próximo y fuerte competidor en la sucesión presidencial de 2012. Continuó: “Faccioso, el que la semana pasada escuchamos decir: ‘estoy en la plenitud del pinche poder. Tengo el gobierno en la mano’. No puede haber una reproducción más facciosa de alguien que concibe principio y fin del poder, que lo tiene en la mano y además lo cataloga como pinche”.

Héctor Pablo Ramírez lo acusó de presionar a dos consejeros de Oaxaca para obligar a la renuncia del presidente del instituto electoral del estado, José Luis Echeverría, uno de los involucrados en las llamadas de Ruiz. Corral replicó: Entiendo que el lodazal sea su última herramienta, porque van a perder. Aquí en primera fila está Héctor Pablo (Ramírez), quien amenaza que tiene grabada la reunión con los consejeros.

De su escaño, el priísta tomó un disco que depositó en la mesa directiva, ante el azoro del senador panista José González Morfín, quien conducía la sesión. Que lo pongan para que escuche todo el Congreso, punzó Corral. Al terminar el debate, el panista confió: Héctor Pablo es un mentiroso. Ese disco no tenía ningún archivo.

Javier Corral volvió a definirse como pecador estándar, y sostuvo que se comporta igual tanto en público como en privado, por tanto no hay prueba de la supuesta presión a los consejeros que, dijo, grabaron el diálogo con él y entregaron el audio a Echeverría. “Conversación inmoral, la de Ulises Ruiz, que dice de dos damas: ‘se pusieron de pechito’, y luego las califica de ‘pendejas’.”

En su turno, el priísta Silvio Lagos acusó al PAN de difamar cuando se siente derrotado. El buen gavilán no chilla. ¡En Veracruz les vamos a dar una paliza de su tamaño!, espetó.

Al finalizar la sesión, Acosta Naranjo dejó en la oficina de Navarrete una carta con su supuesta solicitud de licencia, aplicable si falla en el polígrafo.

Héctor Pablo Ramírez confirmó, sin embargo, la reunión en el Nikko. “Si, fue en un privadito del Teppan Grill. Ortega, él y Navarrete nos pidieron ‘tablear’ con los estados donde Alejandro Encinas ganaba la elección (interna del PRD)”, declaró luego en entrevista.

—¿Y ustedes los apoyaron?

—Les dimos dinero y recursos humanos. El PRI llevó a sus militantes a votar. Nada más vean cómo arrasó Chucho en Oaxaca.

---

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

Utiliza en campañas panistas recursos del combate a la pobreza, acusa el PRI

## Acuerda la Permanente que se audite a la Sedeso y entidades donde habrá comicios

PAN y PRD logran que se solicite a la ASF examinar la gestión de gobiernos estatales

ANDREA BECERRIL Y ENRIQUE MÉNDEZ  
Periódico La Jornada  
Jueves 24 de junio de 2010, p. 10

A propuesta del PRI, partido que denunció que recursos presupuestados para el combate a la pobreza se emplean en apoyo del PAN y sus candidatos, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión acordó solicitar a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que investigue la actuación de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) en las entidades donde habrá elecciones el próximo 4 de julio. Después de un largo y áspero debate, la Comisión Permanente también acordó citar a comparecer al titular de la Sedeso, Heriberto Félix Guerra, con la finalidad de que responda acerca del uso electoral que se ha dado a los programas sociales. Los legisladores del PAN votaron en favor en ambos casos, ya que junto con los del PRD lograron que la Permanente acordara también solicitar a la ASF que realizara auditorías a los gobiernos estatales donde habrá comicios dentro de 10 días. El diputado Sebastián Lerdo de Tejada, del PRI, expuso ante el pleno que su partido ha recabado pruebas y evidencias del grave desvío de recursos de los programas de la Sedeso para beneficiar a los candidatos del PAN y sus aliados en Veracruz.

La situación es tan grave, sostuvo, que hasta los muertos están inscritos en los padrones de los programas Empleo temporal, 70 y más, Oportunidades y otros. Presentó un listado de comunidades de Veracruz donde los beneficiarios son candidatos del PAN y sus familiares: 40 localidades donde *aviadores* cobran recursos del programa Oportunidades; además de otra lista de más de 500 personas –con nombres y apellidos– que denunciaron que les han condicionado la entrega de apoyos a cambio del voto en favor de los panistas. En el municipio de Tempoal, resaltó Lerdo de Tejada, hay candidatos del PAN a regidores beneficiarios del programa Apoyo alimentario de la Sedeso; entre ellos están Guillermo Meraz Ponce, José Guadalupe Zumaya Meraz, Luisa Soledad Guerrero y Yazmín Margarita Hernández. Agregó que en el municipio de Álamo Temapache hay ocho candidatos panistas en igual situación, como los casos de Romualda Reyes y Héctor Hugo Vázquez, quienes reciben apoyo de dos programas. Resaltó que un caso emblemático es el de Palmira Gómez Hernández, quien reside en Tuxpan, y presentó pruebas de que alguien cobra apoyos sociales en nombre de su esposo e hijos, fallecidos en 2007.

Afirmó que la mayor manipulación se da con el programa de empleo temporal: salen cheques por montos mayores, que se cambian en efectivo y se reparten entre personas que declaren estar con el partido del gobierno federal. Un caso es el de Juan Hernández de Luna, quien recibió dos cheques por 75 mil pesos cada uno, pero el diputado panista Jesús Mancha Aragón y el representante de la Sedeso en el programa Empleo temporal, Roberto Cortés, le quitaron la mitad del dinero y le dijeron que era para entregarlo a militantes del *blanquiazul*.

“Ahí están las pruebas –insistió Lerdo de Tejada– de cómo opera la Sedeso en Veracruz, esquema que se repite en todo el país.”

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Estudia SG patrullajes el 4 de julio**

FABIOLA MARTÍNEZ

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 34

El gobierno federal analiza la posibilidad de que ocurran hechos violentos vinculados a la delincuencia organizada durante las elecciones del 4 de julio, especialmente en estados que enfrentan una situación delicada, como Tamaulipas.

Los análisis y reportes de órganos de inteligencia, con base en los cuales el Consejo de Seguridad Nacional aprobará operaciones para resguardar la jornada electoral, también prevén posibles conflictos relacionados con intereses de grupos políticos.

Fuentes gubernamentales precisaron que no se descarta que algunos sectores de los partidos sobredimensionen el ambiente de inseguridad en diversas regiones, con fines electorales.

Por lo anterior, se desplegarán fuerzas federales para prevenir riesgos, pero con base en informes puntuales de los órganos de inteligencia, a fin de evitar el envío precipitado de policías y militares. El objetivo es que funcionen las alertas de inteligencia, agregaron las fuentes.

En el país hay 34 mil elementos de la Policía Federal desplegados y el 4 de julio habrá un *operativo* especial, al cual se sumarán más uniformados, en coordinación con policías estatales y municipales.

El subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación (SG), Roberto Gil, pidió a las autoridades de los tres niveles de gobierno no generar miedo ni quedar secuestrados en él, sino alentar la libertad y que los ciudadanos apoyen a sus gobiernos para garantizar la seguridad.

Respecto a los mecanismos de seguridad antes y durante la jornada electoral, el subsecretario confirmó que se trabaja con los gobiernos estatales para atender los objetivos inminentes en las entidades donde habrá comicios.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

Exige no desnudarse en marchas; no es una ciudad sidosa, dice

## **Regidor del PVEM en Guadalajara arremete contra la comunidad gay**

MAURICIO FERRER

Corresponsal

Periódico La Jornada

Jueves 24 de junio de 2010, p. 34

Guadalajara, Jal., 23 de junio. El regidor del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el ayuntamiento de Guadalajara, Gamaliel Ramírez Andrade, arremetió contra la comunidad gay de Jalisco y exigió a sus miembros no realizar marchas casi semidesnudos (sic) porque no es la Guadalajara sidosa que queremos; deben manifestarse comúnmente como debe ser, respetándonos a nosotros en nuestros derechos y no que anden desfasados.

De igual manera, solicitó a la sociedad que no nos doblegáramos ante una serie de acciones, y que los derechos humanos que muchos solicitan, también a los que no somos de la diversidad sexual nos respeten (sic).

Ramírez Andrade hizo estas declaraciones durante la presentación del plan de trabajo de la nueva presidenta de la Comisión de Derechos Humanos y Equidad y Género del ayuntamiento de Guadalajara, la priísta Gloria Rojas Maldonado, quien lamentó las palabras del regidor y dijo no compartir su punto de vista.

El sábado pasado se realizó la 14 Marcha de la Diversidad Sexual en Guadalajara, con el lema igualdad de derechos. Acudieron cerca de 30 mil personas, según los organizadores.

No es la primera vez que Gamaliel Ramírez hace declaraciones homofóbicas. En mayo de 2009, en un debate en la estación local W Radio con el entonces candidato a la alcaldía de Guadalajara por el Partido Socialdemócrata (que perdió su registro), Miguel Galán –quien se ha declarado homosexual–, el hoy regidor del PVEM tachó a los miembros de la comunidad gay de anormales, bola de maricones y cosas nocivas, entre otros denuestos.

---

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Astillero

Asilo político

América del Valle

Presos de Atenco

Pedagogía del horror

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Miles de mexicanos de diferentes niveles socioeconómicos dejan su país diariamente por razones económicas y de inseguridad, como silencioso saldo de la forma trágica en que el calderonismo ha ejercido el poder. Irónicamente, una parte de esa procesión rumbo al exilio proviene de las capas que apoyaron el golpe electoral que instaló al michoacano en Los Pinos y que celebraron la inserción del virus de la división social al calificar al puntero perredista de 2006 como un peligro para México, que causaría los males que en realidad acabó creando el panista castrense. No siempre hay claridad respecto al origen de esa indocumentada expulsión social, amargamente anclados muchos de esos involuntarios viajeros en el insulto genérico descalificador de la política y los políticos, revolviéndose entre el cinismo y el fatalismo que justifican que en México siempre las cosas han sido así, maldicientes y confusos los que dejan su Patria, ansiosos unos de empleo y recursos básicos para compartir con su familia que acá se queda; deseosos otros, los pudientes, de huir con toda la parentela de los riesgos de la delincuencia desbordada.

Ayer hubo, sin embargo, una relevante solicitud de asilo que razona y denuncia las circunstancias de peligro social y político que los ejecutores de los poderes federales han hecho prevalecer en nuestro país. América del Valle ha solicitado a Venezuela (referencia que desatará la histeria antichavista tan conocida) que le dé refugio por razones políticas, pues fundadamente considera que en México no hay justicia ni apego al derecho, y que la protesta social es convertida en delito y perseguida incluso por encima de los de por sí discutibles límites que la legalidad permite a esos poderes. América sabe de lo que habla, pues es hija de Ignacio, el líder de San Salvador Atenco aberrantemente condenado a más de cien años de prisión y confinado en una cárcel de alta seguridad, y de doña Trini, la valiente mujer que ha continuado la lucha social. Ella misma, América, ha vivido en permanente acoso desde aquella terrible agresión de las policías federal foxista y estatal peñanietista, cargando con la amenaza de aplicarle sanciones parecidas a las de su padre, en cuanto se le acusa de hechos similares. La solicitud de asilo político parte de la convicción de que los órganos de impartición de justicia están condicionados por los poderes fácticos y que en el caso concreto de los presos de Atenco la Suprema Corte de Justicia de la Nación actuará en estos días de manera parecida a como lo ha hecho en otros casos relevantes de agravios sociales (Oaxaca, Lydia Cacho, Acteal, ABC, el propio Atenco, por citar algunos), tejiendo discusiones teóricas y construyendo salidas conceptuales que en los hechos dejan esos agravios, y a los gobernantes y funcionarios involucrados, sin castigo. El diseño neofranquista del calderonismo va pasando de las formalidades apenas cubiertas al descaro en el ejercicio de la represión. Hace años que fluye el exilio económico popular y, recientemente, el de clases medias y altas aterradas por la delincuencia dominante. Ahora se presenta una solicitud fundada de asilo político (otras ha habido, desde luego, sobre todo en Canadá, con tales visos de abuso en algunos casos que provocó la exigencia de visas para entrar a ese país). Un giro más en la tuerca del felipismo.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Astillas**

Empeoran las condiciones de salud oratoria del siempre desconcertante secretario Gómez-Mont. No hay semana en que prive a la República de mórbidas perlas de levitación discursiva, perorando, entre enojos y seriedades dignas de mejores acompañamientos teóricos, sobre los mundos idealizados del derecho, la ética y el buen gobierno mientras el país entero vive el sangriento desastre diario del calderonismo fallido. Apenas acaba de pronunciar el titular de Gobernación una tesis que cual bumerán le pega a su propio equipo y jefe, cuando ya está produciendo otra. El martes amanecía exigiendo a los medios revisar su lenguaje en cuanto a precisar los calificativos, porque hay presuntos responsables, acusados, asesinos y ladrón, y en un sistema democrático esos calificativos sólo suceden cuando un proceso legal ha concluido, sin reparar en que el felipismo ha pagado sombrías campañas propagandísticas en medios electrónicos en que da por sentenciados a presuntos narcotraficantes cuando apenas acaban de detenerlos, o que ese mismo gobierno federal ha dictaminado que la gran mayoría de los más de 23 mil asesinados a cuenta de la guerra contra el narcotráfico eran sicarios, sin abrir más que una ínfima parte proporcional de averiguaciones previas. Y ayer ese mismo opinante aparecía tratando de convencer al asustado público de que los manuales de supervivencia ante balaceras, aplicados en Nuevo León entre estudiantes de secundaria, son una invaluable contribución en la improbable pedagogía de la libertad. En aras de la libertad decapitada, desmembrada, secuestrada y torturada, ayuda el siguiente párrafo a entender la disparatada visión de la realidad que tienen algunos funcionarios blindados: De ninguna manera podemos como sociedad democrática dar el paso hacia la pedagogía del miedo. Como sociedad democrática tenemos que generar pedagogía de la libertad y la pedagogía de la libertad empieza por que los ciudadanos se acompañen del esfuerzo de sus gobiernos para garantizar la seguridad, que participen en ese esfuerzo de procurar la seguridad de todos... Y, mientras Gobernación confirma que los comicios estatales estarán vigilados por fuerzas federales coordinadas con las locales, y EU anuncia que vigilará con aviones no tripulados la frontera con México (país que también se pregunta dónde está el piloto), y la Permanente ordena investigar el uso electoral propanista de los recursos manejados por Sedesol, y Fidel Herrera tácticamente se va hoy solamente contra el títere César Nava y no contra el manipulador superior, ¡hasta mañana, con el héroe del Renault, Héctor Osuna, dejando la Cofetel entre cochineros, transas y servicios a la carta a ciertas empresas!

Fax: 5605-2099 • [juliohdz@jornada.com.mx](mailto:juliohdz@jornada.com.mx)

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Clase Política

Análisis de licitaciones

MIGUEL ÁNGEL RIVERA

Al no existir competencia entre los aspirantes a concesionarios de la fibra óptica y los espectros radioelectrónicos, el gobierno federal dejó de recibir miles de millones de pesos. A tal conclusión llegó el investigador del Instituto Tecnológico Autónomo de México, Ramiro Tovar Landa, tras la revisión de los procesos de licitación convocados por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) que beneficiaron a Televisa, en un caso en sociedad con Nextel y, en otro, con la española Telefónica y Megacable. En un estudio titulado *Análisis económico sobre la licitación de espectro en México*, el especialista estimó que la concesión de red inalámbrica por la cual Televisa y Nextel pagaron poco más de 180 millones de pesos tiene un valor comercial de 1,559.5 millones y añadió que en similares condiciones se realizó la asignación de la fibra óptica oscura de la Comisión Federal de Electricidad a Telefónica-Televisa-Megacable.

### La cosecha

El IFAI ordenó a la SCT revelar los apoyos económicos otorgados por el gobierno federal a las aerolíneas para enfrentar la crisis económica provocada por la recesión, la influenza y los altos costos de los combustibles... La Comisión Federal de Competencia confirmó sanciones a seis empresas farmacéuticas por prácticas monopólicas en la venta de medicamentos al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)...

Parece bravata estudiantil, pero la advertencia del gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, hará pensar dos veces antes de actuar a los promotores de escándalos a partir de grabaciones ilegales de conversaciones telefónicas... En Veracruz, el gobernador Fidel Herrera Beltrán pidió a las autoridades federales aclarar en qué condición actúan en México dos supuestos agentes de los servicios de seguridad de Israel, David Tsur y Víctor Maor, quienes, al parecer, participan en las campañas electorales...

El presidente del PRI en el estado de México, Ricardo Aguilar Castillo, criticó la conducta irresponsable del dirigente del PAN, César Nava, al lanzar acusaciones con el aplauso de quienes desconocen a Felipe Calderón como presidente legítimo...

El senador oaxaqueño por el *tricolor*, Adolfo Toledo Infanzón, demandó al presidente de su cámara, el perredista Carlos Navarrete, cumplir su obligación de hacer prevalecer el interés del Senado por encima del interés de grupo...

En Zacatecas, el candidato del PRI-PVEM-Panal, Miguel Alonso Reyes, encabeza las preferencias electorales, según encuesta del Gabinete de Comunicación Estratégica, con 31.2 por ciento, seguido por el panista Cuauhtémoc Calderón (17.9 por ciento), el perredista Antonio Mejía Haro (14.6) y David Monreal, del PT (7.7)...

[riverapaz@prodigy.net.mx](mailto:riverapaz@prodigy.net.mx)

Usa candidato del PRI en Chihuahua avión de Jaime Galván

## Traslada a Duarte presunto lavador

► El empresario lechero es acusado en EU de participar en fraude por dls. 3.5 millones

REFORMA / Staff

El empresario lechero Jaime Galván Guerrero, señalado por algunos panistas como uno de los financiadores de la campaña del candidato del PRI a la Gobernatura de Chihuahua, César Duarte, fue detenido el fin de semana en Estados Unidos acusado de lavado de dinero y fraude bancario.

Duarte se ha trasladado en varias ocasiones en el avión Grumman Gulfstream II, matrícula XA-GEG, propiedad de Galván, nieto del General Félix Galván López, Secretario de la Defensa en el sexenio de López Portillo.

Según reportes oficiales, desde enero pasado, se tienen documentados viajes del candidato



► Un avión (foto) propiedad del empresario Jaime Galván, detenido en EU la semana pasada, ha sido utilizado en varias ocasiones por el abanderado priista (der.).

priista en esa aeronave con rutas a Chihuahua, Cd. Juárez y Toluca realizados el 10 de enero, el 16 y el 23 de febrero, el 11 de marzo y el 17 de abril, entre otras fechas.

El industrial chihuahuense fue arrestado en Las Vegas por una acusación presentada en su contra por el Departamento de Justicia estadounidense ante la Corte para el Distrito Oeste de Texas, en El Paso.

Galván Guerrero presuntamente está involucrado en un caso que afectó por más de 3.5 millones de dólares a Export-Import Bank, agencia del Gobierno estadounidense dedicada a la compra de productos hechos en Norteamérica para su exportación a otras naciones.

Al empresario se le involucra en un presunto engaño mediante el que se solicitaron créditos a un banco de

Maryland garantizados por Export-Import Bank y que, en teoría, eran para comprar equipos industriales en Estados Unidos que serían exportados a México.

Sin embargo, los equipos nunca fueron adquiridos. Los beneficiarios de los créditos usaron el dinero para otros fines y falsificaron documentos y facturas para aparentar que los recursos habían sido invertidos en su propósito original.

En el expediente, los cargos criminales que aparecen son conspiración, fraude bancario, fraude por medios remotos, conspiración para lavar dinero y ocultamiento de lavado de dinero.

Galván Guerrero es vicepresidente de la empresa Lácteos Cerro Grande, proveedora de leche del DIF de Chihuahua y los estados de Durango, Coahuila, Oaxaca, Tabasco y Sonora.

En mayo de 2009, el empresario fue uno de los invitados del Gobernador estatal, José Reyes Baeza, a una gira por Colombia.

NACIONAL 8

## DEL BAR BAR A SUDÁFRICA



► Andrés Guardado, Giovanni dos Santos, Carlos Vela, Aarón Galindo y Francisco "Maza" Rodríguez.

No sólo el americanista Salvador Cabañas acudía al Bar Bar... En fecha anterior a la agresión al jugador, ahí estuvieron los pupilos de Javier Aguirre. Ayer fue detenido "El Contador", guardaespaldas del "JJ", quien disparó a Cabañas.



► Carlos Salcido, Carlos Cázares (gerente del bar, preso) y Guillermo Franco.

## Cae en Edomex cómplice del 'JJ'

Rolando Herrera

Agentes de la Policía Federal (PF) detuvieron a Francisco José Barreto García, "El Contador", presunto cómplice de José Jorge Balderas Garza, "El JJ", quien, el 25 de enero pasado, disparó contra el futbolista paraguayo Salvador Cabañas en el interior del Bar Bar.

El arresto tuvo lugar la noche del martes en Tlalnequiltla.

Ramón Pequeño, jefe de la División Antidrogas de la PF, indicó que "El Contador" confirmó que la agresión al entonces delantero del América fue por una discusión por la supuesta falta de goles del equipo.

"De acuerdo con José Barreto García, 'El JJ' le reclamó a Cabañas preguntándole: ¿Qué pasa con los goles?, causando el malstar del futbolista, quien, al parecer, le contestó de manera agresiva, lo que motivó una reacción por parte del JJ".

"Posteriormente, alrededor de las 5:00 de la mañana, Salvador Cabañas se dirigió al sanitario. En ese momento, 'El JJ' siguió al futbolista acompañado por 'El Contador'. En el interior del sanitario, Barreto García refiere que observó cómo 'El JJ' sujetó a Cabañas por el cuello con una mano y con la otra lo encañonaba con un arma de fuego en la frente", detalló el funcionario.

"El Contador" aseguró que Balderas Garza y el futbolista, quien sobrevivió al disparo en la cabeza pero aún no se recupera del todo, se conocían porque ambos frecuentaban el Bar Bar.

El detenido también confirmó los nexos de "El JJ" con casos del narcotráfico.

Afirmó que, luego de la agresión al futbolista, sus jefes, Edgar Valdez Villareal, "La Barbie", y Gerardo Álvarez Vázquez, "El Indio" -detenido en abril pasado-, se enojaron con "El JJ" por lo sucedido.

Agregó que, tras la detención de "El Indio", "El JJ" quedó como encargado de la plaza del Estado de México y tiene planeado matarlo porque le debe 200 mil dólares, además de ser el único testigo del ataque a Cabañas.

NAL. 9

### Cabañas aún no sabe

El goleador paraguayo Salvador Cabañas no sabe, por el momento, de la detención de José Barreto García, alias "El Contador", presunto cómplice de José Jorge Balderas Garza, "El JJ", quien le disparó, afirmó ayer su representante, José María González.

"A Chava le hemos venido diciendo lo que le sucedió. Su esposa siempre lo tiene al tanto de lo que sucede en México, y también se le dirá lo ocurrido hoy (ayer). Seguramente, más adelante se lo va a decir para que se mantenga al día", dijo González vía telefónica desde Asunción.

Alejandra Benítez

### CULTURA

#### La enfermedad por los viajes

En su más reciente novela el escritor Sergio González Rodríguez nos invita a viajar desde otra perspectiva.

PÁGINA 20

### CANCHA

John Isner y Nicolas Mahut han hecho historia en Wimbledon con un partido de 10 horas ique continúa hoy!

PÁGINA 42



SE CUELA EU DE ÚLTIMO MINUTO

### SUDÁFRICA 2010

## ¡QUIEREN QUE AGUIRRE COMPAREZCA!

MÉRIDA. Los movimientos tácticos que ordenó Javier Aguirre durante el partido del Tri contra Uruguay han generado tal polémica que el secretario de la Comisión de Comunicaciones de la Cámara de Diputados, Éric Rubio Barthell, anunció que la bancada del PRI quiere que el entrenador comparezca en San Lázaro para explicar sus decisiones.

El legislador señaló que se trata de un tema que interesa a todos los mexicanos y será parte de la agenda en septiembre.

CANCHA 18

Rechaza Lujambio que el proyecto esté en duda

## Crece conflicto por refinería

Verónica Jiménez  
CORRESPONSAL

PACHUCA.- El conflicto por la construcción de la Refinería Bicentenario entre el Gobierno federal y el de Hidalgo crece.

Ayer, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio,

reprochó que se haya dudado de la palabra del Presidente Felipe Calderón sobre el proyecto.

En las últimas semanas, autoridades estatales y federales han intercambiado acusaciones sobre el retraso en el inicio de las obras, lo que ha generado rumores sobre una cancelación.

"No es cierto. Nunca se puso

en duda la construcción de la refinera. Se generó confusión en la opinión pública, y venimos a dar la cara. No hay acuerdos políticos de ningún tipo. Venimos hoy a reiterar lo que ya ha dicho Pemex: el proyecto es vital para el Gobierno federal y para la Nación y sigue adelante", sostuvo Lujambio.

En conferencia de prensa, junto con la Secretaria de Energía, Georgina Kessel, y el director general del INAH, Alfonso de María y Campos Castelló, Lujambio explicó que, si no han empezado los trabajos, es porque Pemex aún no es dueño legal de las 700 hectáreas porque el Gobierno

local sigue con los trámites.

Kessel aseguró que la Refinería Bicentenario iniciará operaciones en 2015.

En tanto, el Gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio Chong, calificó como "un asunto raro" la presencia de los funcionarios federales en su Estado sin previo aviso.

"Respeto que hayan tomado esta decisión de venir a la entidad. ¿Qué bueno que vienen a ratificar lo que yo ya les vine a avisar! Creo que había un poquito de desconocimiento que las escrituras del polígono ya habían sido entregadas", dijo Osorio.

## Deja Osuna la Cofetel

REFORMA / Staff

Héctor Osuna, presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), anunció ayer su renuncia al organismo regulador de las telecomunicaciones para dedicarse a actividades políticas en Baja California.

El periodo de Osuna como presidente termina el domingo 27 de junio, pero tenía el nombramiento de comisionado por cuatro años más.

La tensión al interior de la

Cofetel subió de tono desde mayo, cuando Osuna propuso a Ernesto Gil Elorduy como candidato a sucederlo, lo que provocó división entre los comisionados.

Osuna señaló ayer que le hubiera gustado quedarse como presidente cuatro años más, pero, al no obtener el respaldo de sus colegas, prefiere retirarse.

Se desconoce si el pleno de la Cofetel nombrará un presidente entre los comisionados o si esperará a que el Presidente Felipe Calderón designe a uno que sea ratificado por el Senado.

### REFORMA.COM

EXTRAS DE HOY:

#### La publicidad en exceso

De acuerdo con expertos, la saturación de mensajes publicitarios puede provocar estrés y rechazo.

► gráfico

### GENTE!

#### De patitas en la calle

Belinda deberá devolver la casa donde vive y un auto a su legítimo propietario: el dueño del equipo Veracruz.

PÁGINA 1

### GENTE!

#### Lady a Gaga-tas

Con tal de mantener su estilo, Lady Gaga está dispuesta a sufrir estrepitosas caídas que pueden ser dolorosas.

PÁGINA 1



JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Imprime boletas empresa polémica

**Elabora Litho Formas papelería a seis estados. Provoca sospechas contrato en Oaxaca; acusan anomalías en Veracruz y BC (24 junio 2010).**- REFORMA / Staff

Una empresa cuestionada en comicios anteriores, cuya sede está en territorio mexiquense, fue contratada para la impresión de boletas electorales en seis entidades que tendrán elecciones el próximo 4 de julio. Litho Formas, ubicada en el Municipio de Tlalnepantla y que ha sido la proveedora de boletas para elecciones del Estado de México, ahora fue contratada por los institutos electorales de Baja California, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, Tlaxcala y Veracruz. En Oaxaca, su participación generó denuncias de la alianza opositora conformada por PAN, PRD, Convergencia y PT, partidos que acusaron al presidente del órgano electoral local, José Luis Echeverría, de contratar sus servicios de manera discrecional, sin notificar al Consejo General.

"Mediante asignaciones directas, sin control, tendrá la posibilidad de imprimir más boletas electorales, modificar papelería, sesgar el monitoreo y manipular la presentación de los resultados el día de la elección", denunciaron en una queja presentada ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El contrato de Oaxaca es por 12.9 millones de pesos. El debate sobre el eventual mal uso que se pueda dar a la paquetería electoral, se avivó con la difusión de una conversación telefónica entre el Gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, y el presidente del instituto electoral, José Luis Echeverría. "Para recoger las boletas anda conmigo el comandante Francisco. Se supone que nos va a acompañar la Federal Preventiva. Si vienen los cabrones, los esperamos, si no, nos vamos ¿eh?", se escucha decir a Echeverría.

En Veracruz, el representante del PRD ante el instituto electoral local denunció que en las boletas -también elaboradas por Litho Formas- para la elección de Alcaldes en Tilapan y Tepetzintla no aparecen los nombres de los candidatos de su partido. En Baja California, la alianza PRI-PVEM reportó la duplicación de nueve boletas y pidió investigar nuevos casos, aunque el organismo electoral lo consideró como un "error humano" de la empresa proveedora. El trabajo de Litho Formas también fue cuestionado durante la elección de Yucatán, donde se detectaron faltantes de boletas utilizadas en los comicios del pasado 16 de mayo. Aunque se mandó imprimir el faltante, la anomalía generó la sospecha de los partidos opositores ante el riesgo de manejo fraudulento de la papelería para favorecer al tricolor.

Viejos clientes

Litho Formas también estuvo involucrada en otro escándalo en 1998, cuando en Puebla fue denunciada por ofrecer sobornos a funcionarios de la Comisión Estatal Electoral para conseguir un contrato millonario por impresión de boletas.

En 2005, el Instituto Electoral del Estado de México le otorgó un contrato por 13.13 millones de pesos para surtir las boletas de los comicios locales.

La empresa Silvaform denunció el caso, pues ofreció los mismos servicios a un costo de 4.87 millones de pesos.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## **Desecha Trife queja por PREP de Puebla**

Érika Hernández

**(24 junio 2010).**- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió ayer no entrar al fondo de la discusión sobre la licitación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) para los comicios locales de Puebla. Al analizar una denuncia presentada por la alianza de PAN, PRD, Nueva Alianza y Convergencia, el Magistrado Constancio Carrasco propuso ordenar al Tribunal Electoral de la entidad verificar si el Instituto Electoral Estatal (IEE) se apegó a la legalidad al elegir a la empresa DSI Elecciones para desarrollar el Programa de Resultados Preliminares. Con una votación dividida y con el argumento de la falta de tiempo, pues faltan 11 días para la elección del 4 de julio, los magistrados aprobaron dar vista al Congreso local, al Órgano Fiscalizador de la entidad y a la Contraloría Interna del IEE para que revisen si se cumplió con la normatividad la adjudicación directa del PREP. Carrasco expuso que el IEE pagó a DCI Elecciones 19 millones 400 mil pesos, cuando la otra empresa que compitió, Poder Net, cotizó su proyecto en 10 millones 672 mil pesos.

"Voy más allá de que costó lo doble. El requisito de eficacia se encuentra ausente de la motivación que hizo el Consejo General, no me dice por qué esta empresa tiene la capacidad de lograr el efecto que se desea o se espera, que no es otro, que se realice con total diligencia este programa el día de la elección", indicó. El Magistrado Salvador Nava cuestionó que, por razones de tiempo, no hayan entrado al fondo del asunto. "Creo que hay una sospecha y una acusación muy grave por parte de la coalición, porque esta contratación puede afectar la certeza y la transparencia", advirtió. Sin embargo, los magistrados María del Carmen Alanís, Pedro Penagos y Flavio Galván se opusieron al proyecto, que perdió tres a dos, argumentando que se trataba de un asunto administrativo, no de certeza electoral, por lo que no había tiempo para iniciar un procedimiento de revisión.

"El actor está denunciando irregularidades en el procedimiento de adjudicación, en donde se le pagó a la empresa más cara. Posibles irregularidades que podrían, inclusive, llegar a responsabilidades de servidores públicos que pudieran estar involucrados, pero no me atrevería a decir que esto afectaría la certeza del proceso electoral", explicó Alanís, presidenta del Tribunal.

## **Resguardan paquetes electorales tras petardazo**

**(24 junio 2010).**- AGUASCALIENTES. Patrullas de Seguridad Pública montaron acordonaron la bodega del Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes luego de que, el martes pasado, desconocidos lanzaron una granada que dañó un vehículo de la policía estatal. En el inmueble están los dos millones 400 mil boletas que serán utilizadas en los comicios del 4 de julio, cuando se elegirá Gobernador, 11 Alcaldes y 18 diputados locales de mayoría. Priistas y panistas se acusaron por presunta autoría del hecho.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## **Piden a IFE investigar**

Guadalupe Irizar

**(24 junio 2010).**- El PRD presentó ante el IFE una queja contra el Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, y su partido, el PRI, por presunto financiamiento ilegal durante las campañas electorales en la entidad. Rafael Hernández, representante perredista ante ese órgano, informó que ante la Secretaría Ejecutiva demandaron una investigación sobre el financiamiento que recibe el tricolor. Lo anterior, a propósito de la información conocida tras la difusión de llamadas telefónicas del Mandatario.

El consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés, había dicho ayer que no tienen atribuciones para indagar de oficio las presuntas irregularidades cometidas por gobernadores priistas. "No tenemos facultades jurídicas para iniciar una investigación de oficio sobre la información que se difundió. Esa es la convicción jurídica del Instituto Federal Electoral", señaló.

## **Bloquea PRI juicio político... va a la Cámara**

Claudia Guerrero y Carole Simonnet

**(24 junio 2010).**- El PRI logró "bajar" del orden del día de la Comisión Permanente la solicitud de juicio político del PAN contra el Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, por el presunto uso y desvío de recursos públicos a favor de los candidatos del tricolor. Sin embargo, la petición será llevada personalmente hoy jueves por el coordinador de Acción Nacional en el Senado, Gustavo Madero, a la Cámara de Diputados. Ayer, durante la reunión matutina de la Mesa Directiva de la Permanente, el senador Cleominio Zoreda y el diputado Rubén Moreira, ambos del PRI, pidieron que el tema se retirara de la agenda de la sesión ordinaria.

Según fuentes del Senado, los priistas argumentaron que el trámite para interponer un juicio político obliga al interesado a presentarse personalmente en la Cámara baja y no vía la tribuna de la Permanente. Los panistas defendieron el derecho de su coordinador a comunicar al pleno su intención de llevar a Herrera a juicio político. Sin embargo, se vieron obligados a retirarlo y anunciar que la documentación será entregada en San Lázaro.

En entrevista, Madero ratificó su decisión de pedir la separación del cargo del Gobernador de Veracruz, advirtió que en los próximos días presentará más pruebas para nutrir la denuncia y adelantó la posibilidad de documentar las irregularidades de otros mandatarios del PRI. "Los gobernadores del PRI están actuando con un descaro para intervenir en los procesos electorales utilizando todos los recursos a su alcance para poder influir, para su partido y sus candidatos impuestos", denunció.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Exhiben en el Congreso a Mandatarios del PRI

**Provoca debate su activismo electoral. Exigen PAN y PRD investigar operación de Ruiz, Herrera y Marín**

**Carole Simonnet y Claudia Guerrero**

**(24 junio 2010).**- Legisladores de PAN y del PRD exhibieron ayer en la sesión de la Comisión Permanente a gobernadores priistas por el uso electoral de recursos públicos. El debate, que duró más de tres horas, inició cuando el diputado Sebastián Lerdo de Tejada presentó un punto de acuerdo para pedir que se investigue la tarea de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) en el marco del proceso electoral en 14 entidades del País. El priista solicitó la comparecencia del titular de Sedesol, Heriberto Félix; de responsables de la Fiscalía Especial para la Atención de los Delitos Electorales (Fepade), Arely Gómez, y del titular de la Cofetel, Héctor Osuna.

La diputada panista Gabriela Cuevas respondió que no tienen miedo a las comparecencias, pero exigió a los priistas rendir cuentas "Que vengan, aunque sea a reuniones de trabajo, aquellos gobernadores que ahora han sido ventaneados", dijo Cuevas en referencia a la filtración de grabaciones telefónicas de los Mandatarios Ulises Ruiz, de Oaxaca, Fidel Herrera, de Veracruz, y Mario Marín, de Puebla. Luego subió a la tribuna el diputado perredista Guadalupe Acosta Naranjo, quien apoyó la propuesta de Lerdo de Tejada, pero exigió que los gobernadores priistas sean auditados. "¿Debería o no el órgano de control poner especial atención ante esas grabaciones que se han dado a conocer y que son escandalosas?", preguntó y enseguida afirmó que deben ser investigadas y castigadas.

El priista David Penchyna recordó que la divulgación de grabaciones ilegales es un delito castigado por el artículo 211 bis del Código Penal Federal. El senador priista Fernando Castro Trenti preguntó a Acosta Naranjo si estaba de acuerdo en abrir una averiguación previa contra el presidente del PAN, César Nava, por divulgar los audios de los gobernadores priistas, como la PGR lo hizo en el caso de la ex subsecretaria de Comunicaciones, Purificación Carpinteyro. Acosta Naranjo consideró injusto el proceso a Carpinteyro y dijo que si Nava es culpable, que se le castigue. Pero recordó que cuando estalló el caso de los videoescándalos que involucraron al empresario Carlos Ahumada con René Bejarano, colaborador de Andrés Manuel López Obrador, el PRI exigió investigar y encarcelar a Ahumada y a Bejarano. "¿El contenido no cuenta? ¿Cuándo es el PRD sí vale el contenido y cuando es el PRI, no vale el contenido?", cuestionó Acosta Naranjo con ironía.

### Espías en conflicto

El diputado panista Javier Corral afirmó que los priistas son expertos para espiar a sus adversarios políticos. "Reforma, en su edición de este día, da cuenta de la averiguación que desde hace ya tres años se le abrió al Gobernador Enrique Peña Nieto por un operativo de espionaje telefónico en donde incluyó a un respetable miembro de su partido. "Lo andaba espionando porque lo ve como un fuerte competidor en la sucesión presidencial de 2012, el senador Manlio Fabio Beltrones", señaló Corral. Tras el debate ríspido, la Permanente aprobó el punto de acuerdo del PRI, con la petición de PRD y PAN de que la ASF y SFP investiguen a los gobernadores priistas.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Regaña tricolor a Navarrete

Claudia Guerrero y Carole Simonnet

**(24 junio 2010).**- Legisladores priistas hicieron un extrañamiento al presidente del Senado, Carlos Navarrete, por denunciar la existencia de un cártel de gobernadores del tricolor que utilizan recursos públicos para beneficiar a los candidatos de su partido. "No es válido afirmar que se es presidente del Senado o de la Comisión Permanente sólo en algunas ocasiones y en otras se es miembro de un partido con intereses particulares. "Es preciso un mínimo de congruencia en la conducta política e institucional", reclamó el senador Adolfo Toledo, dirigente del tricolor en Oaxaca, durante la sesión de la Comisión Permanente. El legislador oaxaqueño consideró que el coordinador de los senadores perredistas, como presidente del Senado, está obligado a expresar "la unidad" de la Cámara alta, por encima de sus intereses particulares o de grupo.

## Denuncia coalición desvíos de Eviel

**Afirman que dió recursos a obras fantasma en Oaxaca. Acusan que priista favoreció ilegalmente a seis empresas que ya son una sola**

Benito Jiménez y Virgilio Sánchez

**(24 junio 2010).**- Enviado y corresponsal

OAXACA.- Bernardo Vásquez Colmenares, vocero de la Coalición "Unidos por la Paz y el Progreso", que integran los partidos PAN, PRD, PT y Convergencia, acusó ayer al candidato priista Eviel Pérez Magaña de realizar obras fantasma en el Estado mientras fue secretario de Obras Públicas. Puso como ejemplo la autorización para construir un hospital de 30 camas en Santo Domingo Barrio Alto por un monto de más de 35 millones de pesos, para el cual ya se ha asignado presupuesto sin que inicien aún las obras. Además, de acuerdo con la denuncia del equipo aliancista, Pérez Magaña benefició como funcionario estatal a seis empresas constructoras para adjudicarles al menos 48 obras millonarias. En todas figura como representante Francisco Fabián Montes Serra o Flor de María Cruz Vasconcelos, actualmente directora de Planeación y Normatividad de la Auditoría Superior del Estado.

Dos de estas empresas iniciaron sus operaciones en un domicilio propiedad de Víctor Hugo Ruiz Ortiz, hermano del Gobernador Ulises Ruiz Ortiz en la calle Nayarit 102, en el fraccionamiento de San Felipe del Agua, al norte de Oaxaca. El vocero mostró que el contrato de compra-venta del inmueble, con fecha 15 de diciembre de 2007, emitido por el Notario Público número 25, que acredita que era propiedad del hermano del Gobernador del Estado. Ahora, esas seis empresas beneficiadas por Eviel Pérez están aglutinadas en una misma dirección ubicada en la calle de Louisiana 30, Colonia Nápoles, en el Distrito Federal, aseguró el vocero. "La mayor parte de los contratos fueron asignados de manera ilegal por Eviel Pérez Magaña, actual candidato a la Gubernatura y entonces secretario de Obras Pública", subrayó Vásquez Colmenares. Las empresas beneficiadas que cuentan con un mismo representante son: Nexicho Asociados, Grupo Básico, Grupo Empresarial Oaxes, Peom Construcciones, Davizao Construcciones y Consorcio Restaurador del Patrimonio Cultural.



**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Señala Pérez al Gobierno**

**Benito Jiménez**

**(24 junio 2010).**- OAXACA.- El candidato de la alianza PRI-PVEM a la Gubernatura, Eviel Pérez Magaña, desestimó ayer el efecto político de las grabaciones en las que dialoga con el Gobernador Ulises Ruiz respecto a la estrategia de su campaña y consideró que detrás de esos audios está el Gobierno federal. "Son instrumentos ilegales, actos de desesperación, yo voy a seguir una campaña de propuestas, construyendo un camino para el próximo 4 de julio; quienes no lo tienen van a seguir con esas campañas ilegales, una estrategia que lamentablemente está siguiendo un Gobierno federal que hoy se da cuenta que ha perdido todo y que con sus desesperación está recurriendo a actos ilegales", expresó.

## **Presume Zavala ventaja en Puebla**

**Francisco Rivas**

**(24 junio 2010).**- Corresponsal

PUEBLA.- El candidato del PRI-PVEM al Gobierno del Estado de Puebla, Javier López Zavala, sostuvo que ya no hay manera de que la Oposición revierta su ventaja en la elección estatal. "En todas voy arriba; este arroz ya se coció, vamos a ganar este 4 de julio en todo el Estado", dijo sobre la encuesta de REFORMA que muestra a su favor un 51 por ciento de las preferencias, contra 44 por ciento de Rafael Moreno Valle Rosas, candidato de la coalición opositora PAN-PRD-Convergencia-Panal. Al final de un mitin con jóvenes en la plaza de toros El Relicario, sostuvo que el 98 por ciento de las encuestas le dan de 10 puntos hasta 18 puntos de ventaja. "Soy respetuoso de todas las encuesta pero lo único que sí puedo decir es que la fuerza de la gente está con Zavala y la mayoría de las encuestas le favorecen a Zavala", señaló.

A su vez, Moreno Valle dijo luego de un mitin en el municipio de Huixcolotla, que el estudio de REFORMA exhibe una tendencia hacia el cierre de la brecha entre ambas campañas. "En la encuesta que se hizo con boleta dos (los puntos de diferencia debajo de López Zavala), es una percepción muy buena, porque es un empate técnico; antes decían que había una diferencia de 20 puntos y ahora sólo son dos", dijo. Sobre la percepción del 44 por ciento de los encuestados, que creen que habrá fraude, Rafael Moreno Valle comentó que es el reflejo de la falta de imparcialidad del Instituto Electoral del Estado (IEE). Así llamó al organismo electoral para cambiar de rumbo y garantizar la equidad en lo que resta del proceso y en la jornada del 4 de julio.

Además, el candidato opositor dijo que el estudio metodológico "es una buena encuesta" porque lo ubica en mejor posición en todos los rubros, como el de honestidad. Mientras tanto, la esposa de Moreno Valle se sumó ayer abiertamente a su campaña política. Martha Erika Alonso ofreció una conferencia de prensa en la que anunció el apoyo de mujeres a la candidatura de su esposo.

Finalmente, el candidato de la alianza Compromiso por Puebla informó que el Gobierno del Estado le ha dado largas para utilizar el Estadio Cuauhtémoc en su cierre de campaña.

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Hacen campaña en horas laborables**

**Sergio Caballero**

**(24 junio 2010).**- Corresponsal

CANCÚN.- Funcionarios del Ayuntamiento priista de Tulum, en Quintana Roo, participaron en horas laborables en un mitin de apoyo al candidato del PRI, PVEM y Panal a la Gobernatura, Roberto Borge. Vestidos con playeras rojas con la imagen de la campaña de Borge, los funcionarios municipales fueron captados en plena acción proselitista el miércoles 1 de junio a las 12:00 horas en esa ciudad al sur de la Riviera Maya. El video fue grabado por colaboradores del candidato del PAN, PRD, PT y Convergencia a la Presidencia Municipal de Tulum, Alonso Ventre. A consideración de la alianza opositora, esta asistencia de funcionarios de la Comuna al mitin evidencia el desvío de recursos en que incurre la administración del Presidente Municipal de Tulum, Marciano Dzul Caamal, en favor de la campaña de Borge.

Entre otros funcionarios participaron en el mitin Armando Angulo Cáceres, sobrino de Roberto Borge Angulo y quien trabaja en asuntos religiosos del Municipio. También fue captada, Lenny Jacqueline Pérez Salazar, funcionaria de la dirección de Deportes y Víctor Uribe, director de Servicios Públicos. La alianza opositora también captó a Antonio de Jesús Gutiérrez Vázquez, auxiliar administrativo de Oficialía Mayor y a Edgar Gilberto Ordóñez Vázquez, director de Transporte y Vialidad, entre otros funcionarios.

## **Traslada a Duarte presunto lavador**

**Usa candidato del PRI en Chihuahua avión de Jaime Galván. El empresario lechero es acusado en EU de participar en fraude por dls. 3.5 millones**

**(24 junio 2010).**- REFORMA / Staff

El empresario lechero Jaime Galván Guerrero, señalado por algunos panistas como uno de los financiadores de la campaña del candidato del PRI a la Gobernatura de Chihuahua, César Duarte, fue detenido el fin de semana en Estados Unidos acusado de lavado de dinero y fraude bancario. Duarte se ha trasladado en varias ocasiones en el avión Grumman Gulfstream II, matrícula XA-GEG, propiedad de Galván, nieto del General Félix Galván López, Secretario de la Defensa en el sexenio de López Portillo. Según reportes oficiales, desde enero pasado, se tienen documentados viajes del candidato priista en esa aeronave con rutas a Chihuahua, Cd. Juárez y Toluca realizados el 10 de enero, el 16 y el 23 de febrero, el 11 de marzo y el 17 de abril, entre otras fechas. El industrial chihuahuense fue arrestado en Las Vegas por una acusación presentada en su contra por el Departamento de Justicia estadounidense ante la Corte para el Distrito Oeste de Texas, en El Paso.

Galván Guerrero presuntamente está involucrado en un caso que afectó por más de 3.5 millones de dólares a Export-Import Bank, agencia del Gobierno estadounidense dedicada a la compra de productos hechos en Norteamérica para su exportación a otras naciones. Al empresario se le involucra en un presunto engaño mediante el que se solicitaron créditos a un banco de Maryland garantizados por Export-Import Bank y que, en teoría, eran para comprar equipos industriales en Estados Unidos que serían exportados a México. Sin embargo, los equipos nunca fueron adquiridos. Los beneficiarios de los créditos usaron el dinero para otros fines y falsificaron documentos y facturas para aparentar que los recursos habían sido invertidos en su propósito original.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

En el expediente, los cargos criminales que aparecen son conspiración, fraude bancario, fraude por medios remotos, conspiración para lavar dinero y ocultamiento de lavado de dinero. Galván Guerrero es vicepresidente de la empresa Lácteos Cerro Grande, proveedora de leche del DIF de Chihuahua y los estados de Durango, Coahuila, Oaxaca, Tabasco y Sonora. En mayo de 2009, el empresario fue uno de los invitados del Gobernador estatal, José Reyes Baeza, a una gira por Colombia.

## **Surte Galván leche al DIF-Chihuahua**

**(24 junio 2010).**- REFORMA / Staff

La relación del candidato del PRI a la Gobernatura de Chihuahua, César Duarte, y el empresario lechero Jaime Galván, detenido la semana pasada en Las Vegas por autoridades de Estados Unidos, es una herencia del actual Mandatario. La cercanía que Galván tiene con el Gobernador José Reyes Baeza viene desde el principio de su sexenio, cuando se convirtió en el proveedor de leche en polvo para el sistema DIF estatal. El empresario de 35 años de edad, originario de Delicias, tiene también un negocio de transporte de carga y posee un avión particular. Al iniciar el actual sexenio se generó una confrontación entre el Gobierno de Baeza y el diputado perredista Víctor Quintana, quien mandó a analizar la calidad de la leche que Galván proveía, y el estudio arrojó que el lácteo era de baja calidad y que no contenía la cantidad de proteínas y grasas suficientes.

Un segundo estudio, ordenado por el Gobierno estatal al mismo laboratorio, indicó que la leche sí contaba con la calidad requerida. El Gobernador Reyes Baeza, también nacido en Delicias, mostró su solidaridad y cercanía con Galván la semana pasada, al declarar a medios locales que no había que adelantar juicios sobre las causas de la detención del empresario lechero, hasta que las autoridades estadounidenses deslindaran responsabilidades. Hasta ahora, ni los familiares de Jaime Galván ni su equipo de abogados han dado a conocer alguna postura acerca de los hechos.

## **Interceptan despensas y cemento en Durango**

Emmanuel Salazar

**(24 junio 2010).**- Corresponsal

DURANGO.- Simpatizantes de la coalición Durango nos Une (PAN-PRD-Convergencia) comenzaron a interceptar y entregar directamente a la población despensas y cemento que han interceptado en los municipios de Rodeo y Nazas, con el objetivo de evitar que grupos priistas lucren con los apoyos de la Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno estatal. Juan Carlos Gutiérrez Fragoso, dirigente estatal del PAN, y José Ramón Enríquez, presidente estatal de Convergencia, informaron lo anterior tras informar que el pasado martes fueron descargadas y distribuidas en Rodeo 100 toneladas de cemento que el ayuntamiento pretendía entregar a simpatizantes del PRI. "Si ven un camión con cemento o despensas que se están entregando en las colonias, en las comunidades, lo tomen, porque ese es dinero del Gobierno, no es un delito, no es un robo, porque es parte de lo que nos corresponde", dijo Gutiérrez.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

Agregó que la mañana del miércoles se detectó una bodega con cemento y despensas que el presidente municipal de Nazas pretendía entregar, por lo que el inmueble fue rodeado para ingresar y llevar a cabo el reparto de la ayuda a la población. "No vamos a quedarnos con las manos cruzadas y vamos a llamar a que la gente tome ese cemento, las despensas o lo que sea, porque le corresponde a la ciudadanía", señaló el panista. Consideró que el Gobierno del estado debe suspender la entrega de los apoyos que viene haciendo a través de la Secretaría de Desarrollo Social y los municipios con alcaldes de extracción priista que buscan incidir en la votación. Gutiérrez aceptó que existe el riesgo de enfrentamientos, como pudo ocurrir en Rodeo cuando la gente decidió bajar el cemento y distribuirlo; sin embargo, consideró que es necesario parar contrarrestar las acciones emprendidas por el PRI.

## **Un Vistazo**

**(24 junio 2010)**

### **Acusa Convergencia robo en sede estatal**

Chihuahua.- Dirigentes de Convergencia denunciaron ayer ante la Procuraduría de Justicia de Chihuahua el robo de computadoras en la sede estatal del partido naranja. "Hay información sobre trabajo partidista, bases de datos, para rendir cuentas a los órganos electorales, trabajo de campaña. No se trata de un simple robo", dijo Fernando Reyes Ramírez, líder estatal de Convergencia, aliado del aspirante priista a la Gubernatura, César Duarte.

Enrique Lomas

### **Exige aspirante de PRD investigar a Ortiz**

Tlaxcala.- La candidata a la Gubernatura de Tlaxcala por la alianza PRD-PT-Convergencia, Minerva Hernández, exigió al Gobierno federal investigar al Mandatario panista Héctor Ortiz Ortiz por los presuntos delitos de nepotismo, corrupción y desvío de recursos públicos. "Se ve un ataque frontal del Gobierno federal hacia el PRI y también al PRD, pero no tocan al señor Ortiz ante denuncias y evidencias", dijo.

Ana Laura Vásquez

### **Denuncia el tricolor excesos de Gálvez**

Pachuca.- El PRI estatal acusó que Xóchitl Gálvez, candidata a Gobernadora por la alianza opositora Hidalgo Nos Une, ha rebasado los topes de gasto en campaña con la publicidad que aparece a un costado de la página de Hotmail, la cual cotizaron en 26 millones de pesos cuando el tope es de 17 millones. Gálvez respondió que el PRD nacional contrató ese espacio como lo hizo en cada Estado con elecciones.

Verónica Jiménez

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

## **Deja Osuna la Cofetel**

**(24 junio 2010).**- REFORMA / Staff

Héctor Osuna, presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), anunció ayer su renuncia al organismo regulador de las telecomunicaciones para dedicarse a actividades políticas en Baja California. El periodo de Osuna como presidente termina el domingo 27 de junio, pero tenía el nombramiento de comisionado por cuatro años más. La tensión al interior de la Cofetel subió de tono desde mayo, cuando Osuna propuso a Ernesto Gil Elorduy como candidato a sucederlo, lo que provocó división entre los comisionados.

Osuna señaló ayer que le hubiera gustado quedarse como presidente cuatro años más, pero, al no obtener el respaldo de sus colegas, prefiere retirarse. Se desconoce si el pleno de la Cofetel nombrará un presidente entre los comisionados o si esperará a que el Presidente Felipe Calderón designe a uno que sea ratificado por el Senado.

## **Se dan Diputados vuelo con pasajes**

**Reciben 40 mil pesos al mes y les sobra. Les financian para 4 viajes, pero pueden hacer 11 a Veracruz y a Oaxaca, y 10 a NL**

**Armando Estrop, Claudia Salazar y Verónica Ayala**

**(24 junio 2010).**- Los diputados reciben 40 mil pesos mensuales para que puedan realizar cuatro viajes en avión, uno por semana, pero como el costo de estos traslados es menor, siempre les sobran recursos de esta partida que destinan personalmente para otros fines. La Junta de Coordinación Política de la Cámara baja decidió cambiar el sistema de cupones para boletos de avión por el dinero en efectivo para que los propios diputados paguen los viajes a sus respectivos estados. Esta asignación es para que los diputados puedan acudir cada semana a las sesiones del pleno. Un viaje redondo a Veracruz, comprado de urgencia en Aeroméxico para salir el mismo día, se cotiza en 3 mil 695 pesos, por lo que un legislador de esa entidad podría hacer hasta 11 viajes al mes si utilizara todo su presupuesto.

Por Mexicana, un boleto en las mismas condiciones cuesta 4 mil 922 pesos, por lo que podría hacer 8 viajes al mes. En el caso de Oaxaca, por Aeroméxico el boleto le costaría a un diputado 3 mil 486 pesos, por lo que con los 40 mil que le otorgan también podría hacer 11 viajes redondos a su estado. Por Mexicana se incrementa el valor del boleto, y tiene un precio de 5 mil 939 pesos, tomando en cuenta que es comprado el mismo día del viaje. Si saliera de su bolsa, los diputados federales por Nuevo León pagarían, como cualquier viajero, alrededor de 11 mil pesos al mes en vuelos redondos para acudir semanalmente a las sesiones en la Cámara baja. Sin embargo, como es con cargo al erario, el Congreso les da cuatro veces esa cantidad para sus traslados.

De acuerdo con una cotización realizada con Mexicana, al planear un viaje con un mes de anticipación, un vuelo redondo tiene un precio de 2 mil 786 pesos en clase turista. Incluso, aunque compraran sus boletos el mismo día del viaje, los diputados pagarían 17 mil 40 pesos al mes, ya que cada vuelo cuesta 4 mil 260 pesos. En el caso de Aeroméxico, el vuelo redondo, con un mes de anticipación, tiene un costo de 3 mil 909 pesos en clase turista.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

Justifican recibir efectivo

Los coordinadores de los diputados federales por Nuevo León justificaron que el apoyo sea en efectivo argumentando que así se podrá tener un mayor control de los gastos. "Nos falta información desde el punto de vista fiscal", dijo el priista Eduardo Bailey, "(como) saber si esto se va a tomar en cuenta como percepciones o como una prestación y si será deducible". El coordinador panista, Alfredo Rodríguez, dijo que es mejor que les den este apoyo en efectivo porque así pueden utilizarlo para otros gastos.

Así lo dijo

"Está bien (que les den efectivo) porque tenemos otros gastos como el hospedaje, y de ahí se puede utilizar".

Alfredo Rodríguez, Coordinador de los diputadas panistas de NL

## **¡Quiere que Aguirre comparezca!**

**SUDÁFRICA 2010**

**(24 junio 2010).**- MÉRIDA. Los movimientos tácticos que ordenó Javier Aguirre durante el partido del Tri contra Uruguay han generado tal polémica que el secretario de la Comisión de Comunicaciones de la Cámara de Diputados, Éric Rubio Barthell, anunció que la bancada del PRI quiere que el entrenador comparezca en San Lázaro para explicar sus decisiones. El legislador señaló que se trata de un tema que interesa a todos los mexicanos y será parte de la agenda en septiembre.

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Jorge G. Castañeda / La magia de la ley

Jorge G. Castañeda

**(24 junio 2010).**- Las grabaciones de conversaciones indiscretas y folclóricas de Fidel Herrera, Ulises Ruiz y otros, así como las posibles revelaciones sobre candidatos en Sinaloa, son parte, de lo que Ciro Gómez ha llamado la democracia sucia o guerra sucia. Lo que no está claro es si hay otro tipo de guerra en la política. Quizás lo normal es lo que está sucediendo; lo anormal sería lo que nuestras abigarradas y aberrantes leyes electorales definen como lo que debe suceder. Me parece absolutamente lógico que gobernadores de los tres partidos en cada estado hagan todo lo posible, dentro de la ley, para hacer ganar a los candidatos de su partido. Me parece perfectamente lógico que el presidente de la República haga lo mismo con los aspirantes de su organización política a las diversas gubernaturas, y a favor de su candidato a la Presidencia. Reforma ayer comentaba cómo Mario Delgado, el inteligente secretario de Finanzas del Gobierno del Distrito Federal, ya está en campaña: ¿alguien puede creer realmente que Ebrard no va a apoyarlo con todo en el 2012? ¿Alguien puede dudar de la absoluta entrega de Enrique Peña Nieto, de su poder y su gloria, a la campaña del candidato a sucederlo en el estado de México? ¿Alguien cree que era incluso remotamente imaginable un comportamiento diferente de López Obrador con Ebrard; o de Fidel Herrera, o de Vicente Fox o de Felipe Calderón?

Insisto: dentro de la ley. Pero el problema es la ley. Una cosa es desviar recursos del presupuesto a la campaña de un candidato; otra cosa es utilizar los recursos públicos, tal y como están etiquetados, para beneficiar a tal o cual candidato en tal o cual estado, en una u otra coyuntura. Pensar que la ley pueda definir qué es un acto de gobierno que beneficia a un candidato y qué es un acto de peculado o de desviación de recursos requiere de la reverencia muy mexicana y por la ley: lo que Sánchez Susarrey llama el "legalismo mágico". Si persistiera alguna duda al respecto, ofrezco un ejemplo de la dificultad de establecer ese deslinde. Coméntase en círculos brasileños que a principios de abril cuando Peña Nieto, después de una escala en el davosito de Cartagena, realizó una visita a Sao Paulo y a Brasilia, se preveía un encuentro con Lula. La foto le hubiera servido para darle credenciales en materia internacional, credenciales aún poco consolidadas. Coméntase que Presidencia en México y la Cancillería intervinieron ante Itamaraty (la Cancillería brasileña) para que el encuentro no tuviera lugar. Y no tuvo lugar.

Por mi parte repruebo este tipo de conducta. Me parece que los líderes de oposición de otros países que visitan al nuestro deben ser recibidos por el Presidente, cuando su trayectoria y estatura lo justifican; y no me parece que las autoridades mexicanas lleven sus pleitos a otras naciones. Pero dudo que se pueda elaborar una ley para impedirlo; además, no hay manera de sustanciar esta versión ya que las cancillerías mexicana y brasileña obviamente la negarían. Ciertamente, fuentes cercanas a Peña Nieto me la han confirmado, aunque aclaran que la "razón oficial" fueron las lluvias y deslaves en Río de Janeiro en esos días. P.S. En estos días se me atribuyen declaraciones pidiendo un Plan Colombia para México -incluyendo asesores norteamericanos- en la guerra contra el narco. Para no variar, las versiones de prensa distorsionan las cosas. Estoy contra de la guerra del narco desde el inicio del sexenio. Por tanto, estoy en contra de cualquier alianza y las modalidades específicas de esas posibles alianzas. Sí creo, y lo he dicho y escrito en múltiples ocasiones, que quienes sí están a favor de dicha guerra deben ser congruentes. Esta guerra sin apoyo externo, en mi opinión, en la de Calderón y en la de Obama, no es ganable sin cooperación internacional. Lo que en el caso de México significa apoyo de Estados Unidos. Qui veut les fins, veut les moyens: si quieren ganar necesitan un Plan Colombia para México. Si no lo quieren, entonces no van a ganar.

[www.jorgecastaneda.org](http://www.jorgecastaneda.org);  
[jorgecastaneda@gmail.com](mailto:jorgecastaneda@gmail.com)

JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010

## Carlos Elizondo Mayer-Serra / Fidel y la descentralización

Carlos Elizondo Mayer-Serra

**(24 junio 2010).**- El miércoles de la semana pasada nos enteramos en voz de Fidel Herrera, gobernador de Veracruz, la forma descarada con la que gasta el dinero público a favor de su candidato. Este lunes también oímos cómo opera Ulises Ruiz, lo cual incluye darle instrucciones al presidente del instituto electoral local. El PRI no niega nada, pero aclara: las grabaciones son ilegales. Tiene razón. Carecen de valor jurídico. Hay que sancionar a quien las grabó y las difundió. Por ello el presidente del PAN cometió un grave error al hacerlas públicas. A diferencia de un medio de comunicación, él no puede alegar que está protegiendo a sus fuentes. Ilegales y preocupantes como estrategia política, las grabaciones tienen un valor político indudable. Lo tendrían en cualquier democracia. No es fácil tener pruebas de lo que muchos sospechan: la abierta injerencia de los gobernadores en los procesos electorales. Estas cintas debieran, por ello, tener un alto costo político.

Sin embargo, esto presupone que el ciudadano se entera de lo que está pasando. El control en los medios locales es tal que no suelen tener eco estas noticias. Incluso algunos medios nacionales, como El Universal el miércoles pasado, no reportaban nada al respecto en sus páginas de internet. ¿Sería un error? El PRI también ha acusado al gobierno federal de usar recursos para el gasto social con fines electorales. Una prueba indirecta de ello es la presencia de panistas entre los delegados estatales de muchas secretarías de Estado. Seguramente lo intentan, pero los programas federales tienen mucho mayor control y el PAN ha demostrado ser mucho más torpe para realizar estas operaciones. Por lo mismo no suena creíble, como ha afirmado el PRI, que sean los órganos del Estado los que graban y difunden estas conversaciones. El poder de grabar también se descentralizó. Por 50 mil pesos te intervienen un teléfono por dos semanas. Si el PAN tuviera la capacidad de usar los órganos del Estado muchas cosas serían distintas, incluso habría alguna forma de sanción para estos gobernadores sin control alguno en sus gastos y acciones.

El rasgo más notable de nuestra transición democrática es que se descentralizó el poder. Sin embargo, éste no se fue hacia los ciudadanos, como se esperaba, sino hacia las autoridades locales. La oposición, a partir de 1997 el PAN y desde el 2000 el PRI, ha aprobado el presupuesto del gobierno federal a cambio de grandes y crecientes recursos para estados y municipios. Ahora los gobernadores tienen dinero como nunca, sobre el cual rinden cuentas muy pobres, si es que lo hacen. Muchos recursos y pobre rendición de cuentas les han permitido a muchos gobernadores construir redes clientelares y, durante las elecciones, promover abiertamente a su candidato. En las entidades donde un solo partido lo controla todo, en general el PRI, ni los medios locales ni las instituciones electorales, ni las agencias encargadas del control del gasto local, hacen gran cosa. Éstas suelen estar bajo el control directo del gobernador. Sin embargo, el control absoluto del PRI en algunos estados no ha llevado a un bienestar creciente para su población o a menor inseguridad. Son simplemente muy buenos para construir alianzas y ganar elecciones.

En esta elección el acuerdo entre los priistas fue descentralizar, para dejar en manos de los gobernadores la decisión de quién sería el candidato, salvo donde el PRI es oposición y la dirigencia tuvo más injerencia. Muchos gobernadores intentan dejar a su delfincito, chiquito y limitado, para que no le vaya a hacer sombra. Por ello Fidel Herrera insulta a su sucesor en una de las grabaciones difundidas el miércoles pasado. Seguramente su sucesor no se olvidará de estas frases cuando esté en el poder. Éste es el mayor costo que pagará Fidel por esta grabación, no lo que pueda hacerle la autoridad electoral.

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

Después de más de 15 años de invertir miles de millones de pesos en órganos electorales supuestamente fuertes y autónomos, las elecciones locales en muchos estados transcurren entre la simulación y la ilegalidad ante una ciudadanía desinformada y a la que sólo parece importar que le llegue la despensa. Es como un viaje al pasado, pero con la ventaja para el PRI de no estar en la Presidencia y poder culpar al PAN de todo lo que sucede y para los gobernadores de poder dejar de sucesor a quien prefieran. Ya no hay un Presidente que los discipline.

elizondoms@yahoo.com.mx

## TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

**(24 junio 2010).**- ESTO no se lo cuenten a nadie -¡y menos por teléfono!- porque hay pájaros en toodos los alambres.

QUIENES CONOCEN los más profundos sótanos del espionaje político cuentan que las interceptaciones telefónicas a los gobernadores Ulises Ruiz y Fidel Herrera no fueron hechas por aficionados.

AL CONTRARIO: aseguran que fueron manos expertas en estas oscuras artes las que conectaron los alambritos.

PARA MÁS SEÑAS, dicen, habría que preguntarle qué tanto saben sobre el tema a Eduardo Hernández Dighero, ex delegado del Cisen en Chihuahua al inicio del sexenio foxista, cargo del que lo echaron tras revelarse el espionaje al entonces gobernador Patricio Martínez.

OTRO QUE también podría saber sobre el tema es el almirante retirado Wilfrido Marín, también funcionario del Cisen y al que recuerdan muy bien por los rumbos de Quintana Roo.

Y SI ACASO la curiosidad es mucha, valdría la pena preguntar también qué relación tienen ambos espías, perdón, ambos personajes con polémica funcionaria de Los Pinos.

POR CIERTO, en la reunión de hace dos semanas de la Conago, varios gobernadores tricolores estaban muy preocupados.

LOS PRIISTAS tuvieron una encerrona en la casa del anfitrión, el tamaulipeco Eugenio Hernández, y ahí comentaron la probabilidad de que estuviera por caerles un golpe por parte del calderonismo.

INCLUSIVE más de uno vio como el destinatario de ese obús al candidato del PRI al gobierno de Sinaloa, el cuestionado Jesús Vizcarra, a quien se le atribuyen supuestos nexos con el crimen organizado.

---

**JUEVES 24 DE JUNIO DE 2010**

SIN EMBARGO, para sorpresa de los gobernadores, resultó que en realidad la balconeada fue para Ulises y Fidel.

AHORA los priistas no saben si ya paró la bronca o si, dentro de poco, tendrán que tratar de apagar algún incendio mediático en la campaña de Vizcarra.

HAY DOS COSAS seguras sobre la propuesta de Enrique Peña de ratificar al fiscal Alfredo Castillo como nuevo procurador del estado de México.

LA PRIMERA: que la aplanadora priista en el Congreso local sacará adelante el nombramiento, pese los pataleos del PAN y el PRD.

LA SEGUNDA: que jamás se sabrá qué pasó con el homicidio de Enrique Salinas de Gortari, hermano de ya saben quién.

POR LO MENOS eso es lo que dicen quienes no se han olvidado de ese asesinato. El origen de su escepticismo radica en algunas relaciones familiares del nuevo procurador.

RESULTA QUE Castillo es primo político de Luis Cárdenas Palomino, alto funcionario de la SSP federal, y primo hermano de Humberto Castillejos; ambos fueron investigados en su momento por posible extorsión de la que habría sido víctima el hermano del ex Presidente.

PERO, BUENO, habrá que darle el beneficio de la duda al nuevo procurador. ¿O no?

LOS DEL Sistema de Administración Tributaria tienen un guardadito, pero no se espanten, esta vez es algo bueno.

RESULTA QUE su titular, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, será premiado en Bruselas por la Organización Mundial de Aduanas.

¿EL MOTIVO? El combate que ha dado el SAT a la piratería a nivel nacional. Dicen que el reconocimiento le será entregado por el ex presidente francés Jacques Chirac. Una de cal...